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БЫЛИ БЫ УМНЕЕ – 
ПРИСЛУШАЛИСЬ БЫ 
К ПУТИНУ

Вячеслав ВОЛОДИН –  
о санкциях США:
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ОПЕРАЦИЯ «ТИШИНА»
Спецслужбы сорвали 
государственный 
переворот в Беларуси

ЖДЕШЬ КАК БАРЫШНЯ 
НА ВЫДАНЬЕ – 
ПОЯВИТСЯ ЛИ ЖЕНИХ?

Сергей НИКОНЕНКО:

ХОД КОНЬКОМ
Российские фигуристы 
снова показали  
высший класс
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 ■ Президент Беларуси рас-
крыл подробности готовив-
шегося террористами плана 
по захвату членов его семьи 
под руководством западных 
спецслужб.

ПРИНЦИПИАЛЬНОЕ 
РЕШЕНИЕ
Александр Лукашенко на 

республиканский субботник 
приехал в Шкловский район, 
чтобы благоустроить и заса-
дить деревьями территорию 
вокруг площадки, где еже-
годно на Купалье проводится 
фестиваль «Александрия со-
бирает друзей».

– Когда еще приедешь на 
родную землю, домой… Вре-
мени всегда не хватает. А тут 
случай представился и пора-
ботать, – сказал он.

Во время небольшого пере-
рыва журналисты обступили 
Главу государства. Говорили 
о  третьей волне пандемии, 
вакцинации. Затем Прези-
дент рассказал о настоящей 
сенсации – в стране готовили 
переворот:

– Я почему об этом не го-
ворю? Потому что это напря-
мую касается меня и моих де-
тей, – пояснил свое молчание 
по этому поводу Александр 
Лукашенко. – Если вы заме-
тили, я часто говорил: нас бу-
дут качать, это вдолгую, они 
от нас не отстанут, мы еще 
многого не знаем. Сейчас мы 
знаем больше, но не все. Но 
я предполагал. В Беларуси не 
удалась попытка организо-
вать сначала мятеж, а после 
этого «ползучий переворот». 
Что сейчас они могут сделать? 
Опять эти их фразы: все дер-
жится на Лукашенко, надо 
снести. Моя задача сделать 
так, чтобы у  них ничего не 
получилось. Это главная моя 
задача. В ближайшее время 
я принял решение, мы его сей-
час  формализуем, я озвучу. Это 

будет одно из принципиаль-
ных моих решений за четверть 
века президентства. Это очень 
серьезно. Поэтому даже если 
меня не будет, по-народному 
говоря, «только  через мой 
труп», у них ничего не полу-
чится. Я принял решение. Сей-
час мне надо его формализо-
вать. Это будет, скорее всего, 
декрет Президента.

Глава государства раскрыл 
подробности планов терро-
ристов:

– Почему я молчал – о себе, 
о семье, о детях не хочется го-
ворить. Но они взялись за де-
тей. В планах захват ребенка, 
одного, второго – как получит-
ся. Посадим в погреб. Кстати, 
в Гомельской области погреб 

подготовили. Мы задержали 
группу, они провели, показа-
ли, как это все планировали. 
Затем мы обнаружили работу 
явно иностранных спецслужб. 
Скорее всего, Центрального 
разведывательного управле-
ния, ФБР – не знаю, кто там из 
американцев работал. Мы об-
наружили их желание явиться 
в Минск и уже заняться орга-
низацией покушения.

МАЛО  
НЕ ПОКАЖЕТСЯ
По соответствующим ка-

налам к руководству России 
и ФСБ обратились за поддерж-
кой.

– Я попросил Президента Рос-
сии, и Тертель (председатель 

КГБ Беларуси. – Прим. ред.) – 
своего коллегу Александра 
Бортникова, ФСБ. И мы их там 
взяли. Выехала наша группа 
захвата – 11–12 человек. Мы 
их захватили в Москве, они по-
боялись ехать непосредственно 
в Минск. Из США прилетели – 
агентура. Фамилия его – какой-
то Зенкович. Они побоялись 
сюда ехать, после того как мы 
задержали несколько групп, 
которые сюда оружие свезли, 
уже в тайники спрятали. Они 
уехали в  Москву. И  кто там 
еще? Наш был этот – Федута. 
Потом стали шире смотреть – 
Костусев появился там, в мень-
шей степени. Он в Москве не 
был, мы вышли на него здесь. 
И ряд других. Они уже сегод-

ня видны, поэтому мы можем 
кое-какую информацию озву-
чить, – рассказал Александр 
Лукашенко. И  поручил КГБ 
передать соответствующую 
информацию в  СМИ, чтобы 
ее показали в эфире.

А заодно предупредил всех 
недоброжелателей:

– Не дай бог – ответ будет 
жесточайшим. Не дай бог они 
прикоснутся к моим детям, 
которые вообще непричастны 
к этому! Не дай бог, не толь-
ко к моим, но и к вашим! По-
нимаете, я терпел, все ждал, 
красные линии рисовал для 
себя, отодвигал. А сейчас мы 
их будем мочить так, что им 
мало не покажется.

«БУЛЬКАНЬЕ –  
И НИ ОДНОГО 
ОТВЕТА»
Александр Лукашенко обо-

значил тех, кто стоит за тер-
рористами:

– Меня удивляет другое: по-
чему американцы себя так 
ведут. Ведь поставить задачу 
устранить Президента, запом-
ните, не может никто, кроме 
высшего политического руко-
водства! Только они, никакие 
спецслужбы. Я скажу больше. 
Я благодарен Путину. Когда 
он разговаривал с Байденом, 
он ему задал этот вопрос. Буль-
канье – и ни одного ответа! 
Владимир Владимирович мне 
позвонил, об этом сказал, ког-
да я из Азербайджана прибыл.

В заключение Глава госу-
дарства извинился за эмоцио-
нальность.

– Потому что это уже через 
край. Дальше никто это тер-
петь не будет.

Последняя информация  
о громком деле – на стр. 4.

АМЕРИКАНЦЫ ГОТОВИЛИ ПОКУШЕНИЕ 
НА ПРЕЗИДЕНТА И ЕГО СЫНОВЕЙ

 ■ А следующий год – Беларуси 
в России. Об этом во время визи-
та в Минск сообщил Премьер-ми-
нистр России Михаил Мишустин.

– Я очень рад вас видеть в Мин-
ске, – приветствовал гостя во Дворце 
Независимости Президент. – Наша 
с вами сегодняшняя встреча и ваши 
переговоры рабочие в Правительстве 
Беларуси обу словлены предложением 
Владимира Путина в Сочи, когда мы 
встречались и обсуждали ряд проблем. 
И вышли на ту, которой мы в основном 
уделим внимание.

Белорусский лидер рассказал, что с 
главой России в конце февраля зашла 
речь о подходах в работе налоговой 
сферы, которые продвигал Мишустин, 
когда возглавлял ФНС России:

– Он говорит: слушай, он (Михаил 
Мишустин) у нас профессор, а может, 
и академик. Послушай его, как он по-
нимает ту систему, которую он вы-
страдал. Она нужна будет Беларуси. 
Я говорю: только благодарен. Спра-
шиваю: бесплатно? – Бесплатно. По-
этому я благодарен, что вы, выпол-

няя поручение Президента, приехали 
сегодня со специалистами для того, 
чтобы рассмотреть одну из важнейших 
наших проблем.

Привел пример и из телефонного 
разговора, который состоялся нака-
нуне этой встречи:

– Мы вчера с Путиным договори-
лись о нашем графике работы по мно-
гим вопросам. Где-то в конце апреля  
мы встретимся в  Москве с  Прези-
дентом. Это будет такая серьезная 
встреча по обсуждению тех или иных 
проблем.

Затем стороны проведут Форум ре-
гионов в Подмосковье.

– Потом союзный Совмин. А потом, 
где-то сентябрь – октябрь (договоримся 
ближе по обстановке), – Высший Го-
сударственный Совет. Нам надо этот 
Высший Госсовет отметить хорошим 
движением в рамках Союзного госу-
дарства. Вот такие договоренности 
у меня были с Президентом России 
за последние два дня, – отметил Алек-
сандр Лукашенко.

Михаил Мишустин сказал, что тоже 
обсуждал с российским Президентом 
детали взаимодействия между стра-
нами:

– Я давно знаю белорусских коллег 
из таможенной, налоговой службы. Это 
профессионалы. Но наши системы, 
поскольку они взаимодействуют в по-
стоянном режиме, есть товарооборот, 
должны быть интегрированы. Но что 
такое интеграция? Это в пользу на-
шего Союзного государства, выгода, 
а ни в коем случае не какие-то погло-
щения. Мы так это и видим. И попро-
бовали рассмотреть возможность этой 
интеграции на основе лучших техноло-
гий, которые предлагает и белорусская 
сторона, и российская. Мы готовились 
к этому событию и будем рады пока-
зать вам, что могли бы взаимно пред-
ложить друг другу.

Обсудили и дела текущие.
– Наше взаимодействие в области 

промышленности, энергетики, транс-
порта, инфраструктуры, строительства 
очень активное. Мы потихоньку вос-

станавливаем товарооборот. Растет 
 цифра. К сожалению, падение было 
после коронавируса значительное. Вос-
становим и воздушное сообщение, – 
пообещал российский Премьер-ми-
нистр. – 30 апреля «Ласточка» должна 
из  Москвы в Минск прийти (скорост-
ной поезд впервые свяжет Москву 
и Минск. – Прим. ред.). Мы тоже все 
это приветствуем.

Сотрудничество во время пандемии, 
включая совместное производство вак-
цин, позволит защитить белорусов от 
COVID-19.

И напоследок – хорошая союзная 
новость.

– 2021-й – это Год России в Бела-
руси. Следующий год  – Беларуси 
в России. И наши культурные  связи, 
обмен деятелями культуры будет 
 интенсифицирован, – объявил Миха-
ил Мишустин. – Мы подписали с Пре-
мьер-министром Беларуси Романом 
 Головченко программу. На этот год 
еще более обширные будут связи.  Хочу 
поблагодарить вас за этот подход.

2021-Й – ГОД РОССИИ В БЕЛАРУСИ СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО

Александр Лукашенко с сыновьями посадил  
во время субботника деревья на своей малой родине.

ПЕРВЫЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Во время телефонной 
беседы Владимир Путин 
и  Джозеф Байден кроме 
внешнеполитических про-
блем говорили о попытке 
белорусской оппозиции 
и заграничных «режиссе-
ров» устранить Александра 
Лукашенко.

НЕОЖИДАННЫЙ 
ЗВОНОК  
ИЗ ВАШИНГТОНА
От телефонного разговора 

Владимира Путина с Джо 
Байденом ожидали, конеч-
но же, не прорыва, но хоть 
какого-то, хоть на пару-трой-
ку градусов, потепления в от-
ношениях между странами. 
А получили в итоге новый на-
кат в виде дополнительной 
порции санкций.

Все это тем более неожи-
данно, что звонок был ини-
циативой американцев. 
Президент США сам связал-
ся с Кремлем 13 апреля. По 
словам пресс-секретаря 
главы России Дмитрия 
Пескова, беседа получи-
лась откровенной. Лидеры 
четко констатировали на-
личие очень глубоких раз-
ногласий, но при этом со-
гласились, что они требуют 
достаточно интенсивного 
диалога двух стран. И вы-
сказались за продолжение 
контактов по важнейшим 
направлениям обеспечения 
глобальной безопасности. 
При этом, сообщает Белый 
дом, Байден «ясно дал по-
нять, что США будут твердо 
действовать в защиту своих 
национальных интересов». 
А заодно высказал обеспо-
коенность ситуацией на рос-
сийско-украинской границе 
и призвал к деэскалации на-
пряженности.

Владимир Путин в ответ из-
ложил своему собеседнику 
«базирующиеся на минском 
комплексе мер» подходы 
к  политическому урегули-
рованию в Украине.

Своеобразной вишенкой 
на торте со стороны амери-
канцев стало предложение 
Байдена провести личную 
встречу в третьей стране. Эта 
новость мгновенно облетела 
мир. Стали даже обсуждаться 
города-кандидаты – Рейкья-
вик, Хельсинки, Вена.

Но уже через сутки от эйфо-
рии не осталось следа: Бай-
ден подписал указ о введении 
новых санкций. А на следую-
щий день выступил с целой 
речью, посвященной России, 
в которой опять перечислил 

все избитые штампы, а еще 
допустил досадную оговорку: 
«…я  также ясно дал понять 
президенту Клутину…» Но 
сразу поправился: «...Пути-
ну, что США непоколебимы 
в поддержке своих союзни-
ков и партнеров в Европе».

Реакция Москвы на новые 
санкции неминуемо после-
дует, дал понять Дмитрий 
Песков:

– Принцип взаимности 
в таких вопросах никто не 
отменял, он является осно-
вополагающим. Но еще раз 
скажу, что все будет зави-
сеть от решения, которое 
примет Глава государства. 
Однозначно точки зрения 
президентов России и США 
не совпадают в понимании 

того, как выстраивать отно-
шения на взаимовыгодной 
основе и с учетом интере-
сов друг друга. Здесь, навер-
ное, вряд ли можно говорить 
о совпадении взглядов. И, 
конечно, неприемлемым 
остается санкционное при-
страстие наших американ-
ских визави.

БОЛЬШАЯ 
ОПАСНОСТЬ
Чуть позже Дмитрий Пе-

сков раскрыл еще одну деталь 
переговоров и подтвердил, 
что во время телефонной бе-
седы Путин и Байден обсуж-
дали вероятность покушения 
на Александра Лукашенко:

– Да, я могу это подтвер-
дить.

И уточнил:
– Это операция спецслужб, 

и всю информацию, которая 
может быть доступна, выда-
ют их представители. Планы 
заговорщиками обсуждались 
конкретные и  деструктив-
ные. Это говорит о большой 
опасности.

На этом фоне приезд Главы 
Беларуси в Москву – одно из 
самых важных событий ме-
сяца, а может быть, и года.  
До этого президенты наших 
стран встречались в феврале 
в Сочи – несколько часов об-
суждали актуальную повест-
ку, а в перерыве катались на 
лыжах и снегоходах.

Визит президенты обсуди-
ли во время телефонного раз-
говора 15 апреля. В центре 
внимания – развитие бело-
русско-российского сотруд-
ничества.

ПЛАНЫ ЗАГОВОРЩИКАМИ 
ОБСУЖДАЛИСЬ КОНКРЕТНЫЕ

 ■ Президент России – о подвиге 
наших пилотов в Великую Отече-
ственную.

Русское географическое общество, 
в минувшем году отметившее свое 
175-летие, несмотря на пандемию, 
продолжает активно работать. Самые 
масштабные исследования совместно 
с Минобороны организованы в Арктике. 
Стирают ученые и белые пятна Великой 
Отечественной войны.

Обо всем этом шла речь на засе-
дании попечительского совета РГО, 
которое провел Владимир Путин.

Также говорили и об исторических 
проектах. В частности, об экспедициях 
РГО к теплоходу «Армения». Он был по-
топлен фашистской авиацией у берегов 
Крыма в 1941 году. Работая на месте 
катастрофы, исследователи пришли 
к сенсационному выводу. В том ро-
ковом рейсе на борту «Армении», по 
разным подсчетам, находилось от семи 
до десяти тысяч человек – раненые 
и врачи из госпиталей, беженцы, мно-
гие с детьми. Все послевоенное время 
считалось, что с «Армении» не спасся 
практически никто, настолько быстро 

затонуло подбитое фашистской бомбой 
судно. Однако новые данные ставят эту 
версию под сомнение.

– При обследовании правого борта мы 
не увидели шлюпок на штатных местах, 
а их было десять. Все шлюпбалки были 
сброшены за борт и канаты обрублены. 
Это свидетельствует, что шлюпки мог-
ли успеть спустить на воду. Каждая из 
них рассчитана на пятьдесят человек, 
а значит, в катастрофе могли уцелеть 
около пятисот пассажиров, – рассказал 
директор Центра исследований РГО.

Версия неожиданная. Чтобы ее до-
казать, ученым предстоит кропотливая 
работа, в том числе в архивах, которые 
долгие десятилетия были засекречены.

Вспомнили и АлСиб – знаменитую 
трассу Аляска – Сибирь, по которой во 
время войны наши летчики перегоняли 
ленд-лизовские самолеты из Штатов.

– Выполняли задание в исключитель-
но тяжелых условиях. Сами американ-
ские летчики говорили, что летать в та-
ких условиях могут только самоубийцы 
и русские. Это была героическая рабо-
та и героическая страница в истории 
Великой Отечественной войны, о кото-
рой мало, честно говоря, кто знает, – 
посетовал Владимир Путин.

Поставки по ленд-лизу, безусловно, 
помогли Советскому Союзу.

– Маршал Жуков, если мне память 
не изменяет, говорил о том, что если 

бы не ленд-лиз, тогда пришлось бы по-
воевать еще год, а может быть и два. 
А это значит – дополнительные жертвы, 
дополнительные потери, дополнитель-
ные разрушения и так далее, – напом-
нил Президент России.

Однако помощь была отнюдь не бес-
платной. После развала СССР счита-
лось, что России как правопреемнице 
предстоит гасить этот долг до 2030 
года.

– Но мы выплатили все оставшиеся 
деньги, причитавшиеся Соединенным 
Штатам, еще в 2006 году. Эта тема за-
крыта. Россия полностью за поставки 
по ленд-лизу рассчиталась, – резюми-
ровал Владимир Путин.

 ■ Президент Владимир Пу-
тин во время оглашения по-
слания Федеральному собра-
нию выразил благодарность 
врачам, ученым, учителям и 
просто гражданам за те их 
усилия и сплоченность, ко-
торые позволили преодолеть 
трудности, вызванные панде-
мией коронавируса.

По словам Владимира Пути-
на, граждане и общество в 2020 
году действовали солидарно, 
сплотившись, и сумели сыграть 
на опережение, снизить риски 
передачи инфекции, обеспечили 
людей средствами соцзащиты, 
увеличили запас инфекционных 
коек до 80 000 и не допустили 
худших возможных последствий.

Президент России призвал со-
граждан не терять бдительность, 
беречь себя и своих близких, 
слушаться врачей и санитарные 
службы. Он призвал всех россиян 
сделать прививку, чтобы забло-
кировать смертельно опасную 
инфекцию. Угроза коронавируса 
COVID-19 остается, необходимо 
держать под контролем все рубе-
жи, призванные остановить его 
распространение, как внешние, 
так и внутренние, заявил Влади-
мир Путин.

— Коронавирус пока не по-
бежден окончательно, остается 
прямой угрозой. Мы видим, как 
драматично складывается ситу-
ация во многих странах, где чис-
ло заражений растет. Нам нужно 
сейчас держать под контролем 
все рубежи, призванные затор-
мозить распространение вируса, 
и по контуру внешних границ, и 
внутри нашей страны, — сказал 
Президент в ходе послания Феде-
ральному собранию. — Еще раз 
обращаюсь к гражданам России: 
дорогие мои, нельзя терять бди-
тельность, прошу вас беречь себя 
и своих близких.

ПОСЛАНИЕ-2021

ВСПОМИНАЯ ВОЙНУ«ЛЕТАТЬ В ТАКИХ УСЛОВИЯХ МОГУТ ТОЛЬКО САМОУБИЙЦЫ И РУССКИЕ»

 ■ Глава России сделал вторую прививку от 
COVID-19.

Началось заседание РГО с ожидаемой новости, кото-
рую перед началом сообщил сам Президент:

– Прямо сейчас, перед тем как войти в этот зал, я сде-
лал вторую прививку. Надеюсь, что все будет хорошо. 
Даже не то что надеюсь – уверен в этом. И вам того же 

«ИСХОЖУ, ЧТО ПОСЛЕДУЕТЕ МОЕМУ ПРИМЕРУ» ВАКЦИНАЦИЯ
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Президент напомнил американскому коллеге, что путь  
к политическому урегулированию в Украине лежит через  
минские договоренности.

желаю. Исхожу из того, что и вы, проявляя заботу о себе и сво-
их близких, сделаете то же самое, последуете моему примеру.

Первый компонент вакцины от COVID-19 Владимир Путин полу-
чил за три недели до этого. В Кремле тогда не стали уточнять, каким 
именно препаратом воспользовался Президент. Чуть позже он сам 
затронул эту тему и сказал, что название знает только врач, кото-
рый сделал укол. Известно, что Глава России воспользовался одной 
из трех отечественных вакцин, они все эффективны и безопасны.
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 ■ На обнародованном ви-
део из корчмы на Садовом 
кольце в Москве несколь-
ко мужчин обсуждают 
свои действия.

Зенкович:
– Задача № 1 – устранить 

самого главного. Задача № 2 – 
блокировать внутренние во
йска, блокировать ОМОН. 
Задача № 3 – занять несколь
ко символических объектов 
в центре города, в том числе 
радиостанцию, телевидение, 
чтобы мы могли зачитать обра
щение. И желательно заблоки
ровать Минск, чтобы не могли 
подтянуть внешние войска.

Неизвестный мужчина:
– Грубо говоря, основная 

цель всего этого мероприятия, 
самая первая, – физическое 
устранение?

З.: – Да! Значит, мне еще 
доложили ребята буквально 
позавчера, если будет нужно, 
есть возможность полностью 
заблокировать всю энергоси
стему Беларуси.

Федута:
– Как минимум 30 человек 

еще должны быть интерни
рованы буквально в первый 
час. И это означает, что часть 
из них просто эмвэдэшники, 
ГБ, часть штатские. Исполня
ющий обязанности премьера 
автоматически становится ис
полняющим обязанности пре
зидента, поэтому он должен 
быть интернирован. Руковод
ство КГБ, МВД, Следственного 
комитета...

З.: – Палата представителей. 
Все личные данные на них, на
ши ребята взломали сервера 
МВД, КГБ, Следственного ко

митета. Выкачали все базы 
данных. Все личные данные 
мы предоставим.

Я буду отвечать за право
вую реформу. Соответствен
но курирование Министерства 
юстиции, судов, разработку 
новой Конституции и так да
лее.

Ф.: – И парламент?
З.: – И парламент. У вас что?
Ф.: – Политическая рефор

ма, идеологические ведом
ства, пресса, Министерство 
культуры, Министерство об
разования, партийная систе
ма, ну и ЦИК, получается, мы 
курируем.

З.: – Мы приходим, условно 
говоря, лет на пять. Наша зада
ча – трансформировать обще
ство и государство. Потому что 
если сейчас провести выборы, 
то у нас вместо Лукашенко – 

выберут Лукашенко. И будет то 
же самое еще на 25 лет.

Ф.: – Будет создан государ
ственный совет, куда войдут 
лидеры всех зарегистрирован
ных партий. Это задача Мини
стерства юстиции.

З.: – Я считаю, что выра
щивание демократии должно 
идти, это пример Польши по
казывает, с  местного само
управления. И самая первая 
реформа, которую сразу же 
нужно запускать, – это измене
ние Конституции, чтобы у нас 
было местное самоуправление.

Мы сейчас разгоняем по 
всем этим орбитальным кана
лам, у нас есть группа парти
зан. С оружием на базах. Для 
того чтобы отвлечь максималь
ное внимание сведущих. Пото
му что даже то, что разболтали, 
что на 9 Мая танки...

Неизвестный мужчина:
– В танках поедут.
З.: – Вообще все, кто зани

мал должность министра при 
Лукашенко, всем запрет на 
профессию лет на 25.

У меня вчера из Варшавы 
был звоночек от одного наше
го друга, из наших. Слушай, 
Юрась, что там, какие контак
ты в Украине остались? А то 
я  туда собираюсь, надо бы 
пройтись по этим контактам.

Я практически уверен, что 
у  нашего Саши (имеется в 
виду у Александра Лукашен
ко. – Прим. ред.) гдето лежит 
кошелечек с запасом, его надо 
просто взять тихонечко, при 
случае.

Неизвестный мужчина:
– При случаето да, но вот 

где он?
З.: – Да дома. Где он живет. 

В Острошицком Городке, ско
рее всего. И он будет не учтен.

Вера МЕРКУЛОВА

 ■ Спецслужбы Беларуси и России 
пресекли попытку государственно-
го переворота по отработанному 
сценарию «цветных революций». 
В планируемом теракте явно за-
метен американский след.

ПЛАНЫ ХУНТЫ
«Устраняем первого, блокируем 

вой ска», – это не из фильма про во
йну, это разговор из оперативной 
записи ФСБ России. Спецслужбы 
наблюдали за юристом Юрием Зен
ковичем и политологом Александром 
Федутой, которые хотели захватить 
власть в Беларуси. 

За обоими фигурантами следили. 
Перехватывали и их разговоры со 
сторонниками. На одной из видео
встреч прозвучали планы по свер
жению власти. Участники хунты, как 
сами называли себя заговорщики, 
хладнокровно обсуждали покушение 
на Главу государства и его семью. 

Александр Федута рассуждал: 
– Я имею в виду случай с Анваром 

Садатом. И это, помоему, единствен
ный сценарий, который можно будет 
реализовать.

В 1981м египетского президента 
Садата террористы убили во время 
военного парада. Рядом с трибуной 
остановилась машина колонны, из 
нее выскочил мятежник и кинул гра
нату.

Такой же путь избрали и белорус
ские заговорщики. Они планирова
ли заручиться лояльностью военных  
и представителей силовых струк
тур, подкупить их на деньги Запада  
и захватить власть. Своей опера
ции они дали кодовое название «Ти
шина». 

Обсуждать детали отправились 
в Москву. Им пообещали встречу с 
белорусскими генералами, которые 
«рвутся» свергнуть действующую 
власть. В кафе их ждали посредники 
– на самом деле оперативники. И по
нятно, что никаких «мятежных вояк» 
не было и в помине. 

Картина маслом: за столом в при
ватной части кафе цинично делили 

министерские портфели и обсуждали 
порядок действий. Переговоры запи
сывали на скрытую камеру. Попивая 
морс и угощаясь яствами, Зенкович 
решил взять на себя разработку но
вой Конституции и созыв Парламен
та. Федуте определили информацион
ную политику и образование.

– Ну и ЦИК, получается, мы кури
руем, – добавил он.

О простых людях «герои» при 
этом совсем не думали. Зенкович 
похвастался, что террористы могут 
заблокировать всю энергосистему 
Беларуси (связи есть!). А Федута ци

нично предложил устроить репрес
сии – упрятать в застенки не только 
чиновников, но и просто штатских. 
Для массовости сгодятся все.

ПО ВСЕЙ СТРОГОСТИ
После посиделок в корчме всех 

участников задержали оперативни
ки. Под белы рученьки проводили в 
автобус недовольного Федуту – бы
стро набрал в рот воды. А вот Зенко
вич начал голосить: «Вы кто?» При
чем гражданин США, только что 
спокойно обсуждавший переворот 
на русском, внезапно забыл великий 
и могучий и стал качать права на 
«мове». Грозил карами изза океана:

– Я думаю, что вашим деяниям даст 
оценку Госдепартамент и будут при
няты ответные действия. 

Оценивать работу русских и бело
русских силовиков заокеанским спе
циалистам, впрочем, будет несложно, 
а вот защищать террористов – вряд 
ли. Все действия хунты зафиксирова
ны и есть в открытом доступе. 

Возбуждено уголовное дело по 
ст. 357 Уголовного кодекса Белару
си, это заговор или иные действия 
с целью захвата власти неконститу
ционным путем. В истории суверен
ной Беларуси дело по такой статье 
возбуждается впервые. Да и в мире 
прецедентов не так много. За под
готовку теракта им грозит до 12 лет 
лишения свободы.

ВЗОРВАЛИ 
«ТИШИНУ»

Мятежников спецслужбы вели 
несколько месяцев, перехватывали  
и видеопереговоры. Своих сторонников 
Зенкович (посередине сверху)  
и Федута (слева в среднем ряду) 
цинично призывали убить Президента.

Оба «революционера» – и Федута, и Зенкович – пер
сонажи в Беларуси относительно известные. Вот только  
в последнее время ушли в подполье. 

57летний Александр Федута – литературовед, журналист 
и политолог. Его имя можно найти даже среди авторов 
«Большой российской энциклопедии». В 1990е он был 
членом предвыборного штаба и сотрудником Администра
ции Президента Александра Лукашенко. На выборах 2010 
года уже работал в штабе кандидата в Президенты Влади-
мира Некляева. После был задержан по делу о массовых 
беспорядках. В его защиту тогда выступили филологи из 
России и других стран, под обращением подписались сразу 
несколько деятелей культуры и искусства. В 2011м суд 
приговорил его к двум годам лишения свободы условно.

Юрию Зенковичу 42 года. У него двойное гражданство –  
Беларуси и США. Политическая карьера в родной Бе
ларуси не сложилась. Рядовой активист партии БНФ 
избирался в Ждановичский сельский Совет, но в 2007 
году эмигрировал вместе с родителями в Америку. 
Сперва работал разносчиком пиццы в Колорадо, а 
после перебрался в НьюЙорк, где объявил себя адво
катом по делам миграции. Впрочем, и в Штатах с ним 
связан ряд конфликтов. Не так давно ему на полго
да запретили заниматься юриспруденцией. Интереса  
к родине Зенкович при этом не терял, в 2020м да
же заявлял о президентских амбициях, но коллеги по  
партии американского понаехавшего гостя выдвигать 
не стали.

ЧТО ИЗВЕСТНО О ГЛАВНЫХ ФИГУРАНТАХ? СПРАВКА «СВ»

«У НАС ЕСТЬ ГРУППА ПАРТИЗАН С ОРУЖИЕМ НА БАЗАХ» РАСШИФРОВКА
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Татьяна ВАХРОМЕЕВА

 ■ Ликвидаторы аварии 
в  Чернобыле попросили 
потомков беречь братские 
связи и родную землю.

Пятьсот тысяч человек 
стали живым щитом после 
аварии на Чернобыльской 
АЭС. Ликвидаторы букваль-
но заслонили собой мир от 
катастрофы. Тогда, даже 
не подозревая о масштабах 
 опасности, они работали 
с  минимальной защитой. 
Пожарные, военные, ученые, 
врачи...

Многих из них уже нет с на-
ми. Те, кто дожил до наших 
дней, знают, чем поделиться 
с  будущими поколениями. 
В Москве в парке «Певческое 
поле» собрали участников тех 
событий, чтобы отдать дань 
памяти их подвигу и зало-
жить капсулу с наказами от 
ликвидаторов аварии из Рос-
сии и Беларуси.

Идею послания будущим 
поколениям предложил за-
меститель председателя 
Координационного совета 
московского отделения «Со-
юз «Чернобыль» Вячеслав 
Тульских. В 1987 году моло-
дой военный инженер отпра-
вился на восстановление тре-
тьего блока чернобыльского 
реактора. Говорит, знал, что 
может победить невидимого 
врага – радиацию, а значит, 
не поехать не мог. Он коор-
динировал работу роботов – 
люди трудиться в зоне не мог-
ли, уровень облучения был 
запредельным. 

– Очень много чернобыль-
цев сейчас уходит, поэтому 
нужно сохранять о них па-
мять,  – говорит Вячеслав 
Тульских. – Эта катастрофа 
могла сделать жизнь в Бела-
руси, России, Европе прак-
тически невозможной. Про 
такое нельзя забывать. Пусть 

слова ликвидаторов пройдут 
через десятилетия, чтобы бу-
дущие поколения знали о тра-
гедии не только по видеои-
грам.

Текст послания прочтут че-
рез полвека, в 2071-м, когда 
со дня катастрофы пройдет 
85 лет.

– Меня до слез поразило, 
когда я эти наказы заклады-
вал в капсулу. Ликвидаторы 
желали потомкам беречь род-
ную землю, сохранять наши 
братские связи с Беларусью, – 
рассказал Вячеслав.

– Все эти годы мировое 
сообщество изучает и пере-
осмысливает горькие уроки 
аварии. Она вылилась в соци-
альное, экономическое и эко-
логическое бедствие как для 
Беларуси, так и для России. 
Проблема до сих пор остается 
одной из самых  актуальных 
для пострадавших терри-
торий,  – напомнила заме-
ститель председателя Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по социальной 
и молодежной политике, 
науке, культуре и гумани-
тарным вопросам Людмила 
Макарина-Кибак.

Большую роль играет Союз-
ное государство. Сейчас дей-
ствует уже пятая совместная 
программа по устранению 
последствий аварии на ЧАЭС.

– Бюджет Союзного го-
сударства ежегодно тратит 
больше миллиарда рублей. 
Кроме программ, есть меро-
приятия по охране здоровья. 
С 2002-го участниками ста-
ли больше 22 тысяч ребят из 
Беларуси и России. Они про-
ходят лечение в санаториях, 
общаются, изучают историю 
и устанавливают контакты 
между собой, – сообщил за-
меститель  руководителя 
представительства Посто-
янного Комитета Союзного 
государства в Минске Вла-
димир Жевняк.

«ПОРАЗИЛО ДО СЛЕЗ»
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Идею заложить капсулу времени предложил Вячеслав Тульских 
(справа). Он трудился в Чернобыле военным инженером.
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ФСБ России сообщила 
подробности, как проходило 
задержание и что планиро-
вали заговорщики:

– Федеральной службой без-
опасности России совместно 
с Комитетом государственной 
безопасности Беларуси в ре-
зультате проведенной спецопе-
рации пресечена противоправ-
ная деятельность имеющего 
двойное гражданство США 
и Беларуси Юрия Зенковича 
и гражданина Беларуси Алек-
сандра Федуты, планировав-
ших осуществление военного 
переворота в Беларуси по отра-
ботанному сценарию «цветных 
революций» с привлечением 
местных и украинских нацио-
налистов. А также физическое 
устранение Президента Алек-
сандра Лукашенко.

По упреждающей информа-
ции, полученной от белорус-
ских партнеров, в приватных 
чатах одного из интернет-мес-
сенджеров идеологи белорус-
ской радикальной оппозиции 
Зенкович и Федута организо-

вали обсуждение плана воо-
руженного мятежа в Беларуси 
и решили провести в Москве 
личную встречу с использо-
ванием доступных им мер 
конспирации с оппозиционно 
настроенными генералами Во-
оруженных Сил республики.

По прибытии Зенковича 
в Москву после проведенных 
консультаций в США и Польше 
намеченная встреча состоялась 
в отдельном кабинете одного из 
московских ресторанов. В ходе 
встречи заговорщики заявили 
«белорусским генералам», что 
для успешной реализации их 
замысла необходимо физиче-
ское устранение практически 
всей верхушки руководства 
респуб лики. Они подробно из-
ложили план военного перево-
рота, в частности, включающий 
захват радио- и телецентров 
для трансляции их обраще-
ния к народу, блокирование 
в столице республики лояль-
ных действующей власти под-
разделений внутренних войск  
и ОМОНа.

Готовилось полное отключе-
ние энергосистемы Беларуси 
для затруднения действий си-
ловых и правоохранительных 
структур. Предполагалось, что 
активную фазу начнут некие 
вооруженные формирования 
(«партизаны»), находящиеся 
на так называемых скрытых 
базах.

Конечной целью являлось 
изменение конституционного 
строя с упразднением поста 
Президента и возложением ру-
ководства страной на комитет 
национального примирения. 
При этом Зенкович планиро-
вал стать «куратором» Пар-
ламента страны и правовой 
системы. А Федута хотел зани-
маться политической рефор-
мой и идеологической рабо-
той. Заслуживает внимания, 
что датой осуществления во-
енного переворота оппозици-
онеры избрали день проведе-
ния парада Победы в Минске 
9 мая этого года.

После документирования 
указанной встречи заговор-
щики были задержаны россий-
скими органами безопасности 
и переданы белорусским парт-
нерам.

Иван ТЕРТЕЛЬ, председа-
тель КГБ Беларуси:

– Комитетом госбе-
зопасности успешно 
завершена много-
ступенчатая спец-
операция, в резуль-
тате которой на всех 
этапах задокументи-
рована и пресечена 
деятельность орга-
низованной группы 
террористической 

направленности. Ее участ-
ники детально спланировали 
и приступили к практической 
реализации замысла по фи-

зическому устра-
нению Президента 
Беларуси и членов 
его семьи, органи-
зации вооруженно-
го мятежа с целью 
захвата власти на-
сильственным пу-
тем.

В состав группы 
входили как бело-

русские, так и иностранные 
граждане. Заключитель-
ная стадия операции про- 
водилась в строгом соответ-
ствии с белорусским и между-
народным законодательством 
на территории России. На ос-
нове  двусторонних и между- 
народных соглашений, ре-
гламентирующих борьбу  
с терроризмом, мы обрати-
лись в ФСБ России, при со-
действии которой Зенкович 
и иные причастные лица были 
задержаны.

Константин БЫЧЕК, начальник отдела 
следственного управления КГБ Беларуси:

– По сути, это была подготовка к 
государственному перевороту. Опе-
ративно-разыскные мероприятия 
продолжались на протяжении более 
шести месяцев. Противоправная 
деятельность участников этой тер-
рористической группы документиро-
валась нами на всех этапах, в том 
числе с применением техсредств 
объективного контроля.

Гражданин США Юрий Зенкович, 
по полученным данным, был связан 
со спецслужбами США. На территории Бела-
руси он осуществлял поиск, предпринимал 
попытки вербовки и подкупа военнослужащих 
Вооруженных Сил и правоохранительных ор-
ганов, готовых за денежное вознаграждение 
участвовать в насильственном свержении дей-
ствующей власти.

Нами задокументированы встречи с военно-
служащими, членами других террористических 
групп, деятельность которых в том числе была 
пресечена ранее КГБ. Мы зафиксировали два 
случая передачи военнослужащим незаконного 
денежного вознаграждения посредством про-
ведения тайниковых операций.

В марте этого года нами получена информа-
ция о планируемом прибытии Зенковича в Мо-

скву. В соответствии с имеющимися 
соглашениями руководство КГБ свя-
залось с руководством российских 
партнеров и запросило возможность 
прибытия нашей оперативной группы 
в Москву. На месте мы ввели наших 
российских партнеров в курс дела, 
спланировали и реализовали ком-
плекс оперативно-разыскных меро-
приятий, направленных на совмест-
ное документирование и задержание 
участников заговора.

Задержанные лица водворены в следствен-
ный изолятор КГБ, они сотрудничают со след-
ствием, дают признательные показания. Нами 
в числе прочего подготовлены запросы в ком-
петентные учреждения юстиции иностранных 
государств об оказании правовой помощи при 
расследовании данного уголовного дела.

Все подробности уголовного дела сейчас 
разгласить не могу. Однако в  ближайшее  
время общественности предоставят подроб-
ности и детали этой спецоперации, расска-
жут о роли и месте каждого участника этого 
заговора.

ЗЕНКОВИЧ ПЫТАЛСЯ ВЕРБОВАТЬ ВОЕННЫХ
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 ■ По мнению спикера Госдумы, 
Председателя Парламентского Со-
брания Вячеслава Володина, цель 
американских санкций против Рос-
сии – остановить ее экономическое 
развитие. Но таким образом они 
«сами себя наказывают».

В Москве оперативно ответили на 
новые санкции США. В следующий 
раз Вашингтон попытается ослож-
нить работу российской промышлен-
ности и топливно-энергетического 
комплекса, считают союзные поли-
тики.

Вячеслав ВОЛОДИН, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России:

– Решение Вашингтона 
носит недружественный, 
но предсказуемый харак-
тер. США теряют позиции, 
у них накопилось много 
проблем, которые хотят 
решить за счет России, 

Китая, Европы и Ближнего Востока. 
Весь арсенал обвинений исчерпан, 
США идут по кругу. Вводя санкции, 
сами себя наказывают. В итоге им 
придется выстраивать отношения, 
которые ими же разрушены.

Были бы они умнее, то прислу-
шались бы к Путину и занялись ре-
шением проблем глобальной без-
опасности, борьбой с терроризмом, 
противодействием распространению 
наркотиков. Такая повестка может 
объединить всех в борьбе с общи-
ми вызовами. Сегодня это особенно 
важно – в условиях пандемии, когда 
гибнет большое количество людей. 

Но вместо этого США вы-
бирают решение своих по-
литических задач: создание 
проблем для развития дру-
гих стран ради сохранения 
своего лидерства.

Видя, что экономика раз-
вивается даже в ситуации 
с пандемией, предполагаю, 
что удары будут направле-
ны на нашу промышлен-
ность, топливно-энергети-

ческую отрасль с целью 
остановить экономиче-
ское развитие России.

Леонид СЛУЦКИЙ, 
член Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
информационной поли-
тике:

– Соразмерно и  пари-
тетно Россия будет жест-
ко реагировать на любые 
конфронтационные вы-

пады и безумные санкции 
США. Вашингтон должен 
наконец осознать степень 
своей ответственности за 
деградацию двустороннего 
диалога с Москвой. Такое 
значительное взаимное со-
кращение численности дип-
представительства – серьез-
ный сигнал к понижению 
уровня дипломатических 
отношений.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Официальный представитель 
белорусского МИД Анатолий Глаз 
уверен, что никакого эффекта, 
кроме вреда, санкции против 
России не принесут:

– Мы в принципе считаем, и не раз 
говорили об этом, что санкции – за-
ведомо бесполезный и  контрпро-
дуктивный инструмент. Более того,  
по сути, это намеренное вредитель-

ство. Все прикрывается благовид-
ным предлогом, а  на самом деле  
осознанно наносится ущерб ком-
паниям, благосостоянию граждан, 
в  том числе и тех стран, которые 
вводят санкции. Мы против подоб-
ного стиля общения и выступаем за 
конструктивный и взаимоуважитель-
ный российско-американский диалог.  

Это чрезвычайно важно еще и по-
тому, что данный процесс оказы-
вает существенное влияние на 
безопасность и стабильность в на-
шем регионе. Для нас это четкий  
индикатор, можно ли доверять не-
которым нашим партнерам, а также 
сигнал к еще более активному раз-
витию сотрудничества с расчетом на 

собственные силы в рамках ЕАЭС 
и  других интеграционных объеди-
нений.

Совсем недавно белорусским вла-
стям пришлось ставить на место по-
сольство США, приславшее хамское 
«поздравление» на так называемый 
день воли, который празднуют нацио-
налисты.

Уже на следующий день МИД России 
рассказал об ответных шагах, дав понять 
Вашингтону, что на языке давления или 
ультиматумов с Москвой разговаривать 
бесполезно.

Очередной выпад против России, разу-
меется, не может оставаться без ответа. 
В США, похоже, не желают мириться с тем, 
что в новых геополитических реалиях нет 
места одностороннему диктату, а на обан-
кротившиеся сценарии «сдержи-
вания Москвы», недальновидно 
делать ставку, напомнила заоке-
анским коллегам официальный 
представитель МИД Мария За-
харова.

Что предпримет Россия:
 ● прекратит деятельность аме-

риканских фондов и неправи-
тельственных организаций, кото-
рые вмешиваются в российскую 
внутриполитическую жизнь;

 ● десять американских дипломатов по-
кинут страну, а оставшимся запретят сво-
бодно ездить по России;

 ● генпрокурору США, директору Феде-
рального бюро тюрем, министру внутрен-
ней безопасности, директору ФБР, дирек-
тору нацразведки, советнику президента 
США по внутренней политике, по нацбе-
зопасности и бывшему директору ЦРУ за-
прещен въезд в Россию;

 ● прекратится практика трудоустройства 
дипмиссиями США административно-техни-
ческих работников из числа россиян и тре-
тьих стран.

Мария Захарова отметила, что эти ша-
ги – всего лишь первые:

– Звучащие в заявлениях американской 
стороны угрозы ввести новые наказания, 
к сожалению, показывают, что в Вашингтоне 
нас слышать не хотят и не ценят ту сдержан-
ность, которую мы проявляли, несмотря на 
высокий градус напряженности, целена-

правленно нагнетавшийся еще 
со времен президентства Бара-
ка Обамы. Скоро мы обнароду-
ем имена восьми действующих 
и бывших американских высоко-
поставленных чиновников и дея-
телей, причастных к разработке 
и реализации антироссийского 
курса. Им на бессрочной осно-
ве закрывается въезд в Россию. 
Сейчас самое время, чтобы США 
продемонстрировали благора-

зумие, отказавшись от конфронтационного 
курса. Мы хотели бы избежать дальнейшей 
эскалации. Готовы к спокойному и професси-
ональному диалогу с американской стороной 
в интересах поиска путей нормализации 
двусторонних связей. Однако реальность 
такова, что из Вашингтона мы слышим одно, 
а на практике видим совершенно другое. 
Сомнений быть не должно – ни одна санк-
ционная волна безнаказанной не останется.

15 апреля Джо Байден ввел 
новые сдерживающие меры 
в отношении России. Сюрпри-
зом они не стали. 

Что предприняли амери-
канцы:

 ● местным компаниям запре-
щается напрямую приобретать 
российские долговые обяза-
тельства после 14 июня;

 ● из США высылаются десять 
российских дипломатов;

 ● в кибератаках обвинили 
компании: «Технополис Эра», 
АСТ, «Пасит», «Спецвузавто-
матика», «Необит», «Позитив 
Текнолоджиз»;

 ● за Крым и строитель-
ство Крымского моста вве-
ли ограничения на дирекцию 
по строительству железной 
дороги Беркакит – Томмот – 
Якутск, Ленпромтранспроект, 
СИЗО-1, расположенный на 
полуострове;

 ● за вмешательство в аме-
риканские выборы меры 
сдерживания наложили на 
15 компаний, среди них Фонд 
стратегической культуры 
и  Международный антикри-
зисный центр;

 ● ввели персональные санк-
ции в отношении первого зам-
главы Администрации Прези-
дента Алексея Громова, глав 
МВД, ФСБ и СК Крыма, а также 
других лиц.

Ограничения, по мнению 
экономистов, не выглядят 
жесткими, но пока не совсем 
понятно, к каким последстви-
ям приведут санкции в  от-
ношении рублевого госдолга 
России. Банк России и Мин-
фин уже на следующий день 
изложили план действий. Во-
первых, при проведении новых  
аукционов по размещению 
облигаций федерального за-
йма учтут рыночную обстанов-
ку. Во-вторых, после 14 июня  
ОФЗ будут размещаться через 
эмиссию новых выпусков цен-
ных бумаг. В-третьих, уменьшат 
внутренние госзаимствования.

– В этом году их объем со-
кратим на 875 миллиардов 
российских рублей за счет ис-
пользования свободных денег, 
оставшихся по итогам испол-
нения федерального бюджета 
в 2020 году, – заявили в Мин-
фине.

НАМЕРЕННОЕ ВРЕДИТЕЛЬСТВО УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ

ЗАЯВЛЕНО США

...И ДЕСЯТЬ ДИПЛОМАТОВ В ПРИДАЧУ
ОТВЕЧЕНО РОССИЕЙРАЗГОВОР С ПОЗИЦИИ 

СИЛЫ БЕСПЕРСПЕКТИВЕН
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БЫЛИ БЫ УМНЕЕ –  
ПРИСЛУШАЛИСЬ БЫ К ПУТИНУ

Союзные депутаты уверены: Джо Байден за счет России решает проблемы Штатов.  
А следующие запреты могут затронуть российскую промышленность и топливно- 
энергетический комплекс.
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ТРИБУНАЛНИЧТО НЕ ЗАБЫТО
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Россияне помогут белорусам рас-
следовать дело о геноциде мирных 
жителей во время войны. 

В Беларуси возбудили уголовное дело по 
факту геноцида населения в годы войны. 
В современной истории таких расследова-
ний не очень много. Один из первых при-
говоров нацистам в конце прошлого года 
вынесли в Новгородской области. Поэтому 
поддержка российских коллег не будет 
лишней.

Генеральный прокурор Беларуси Ан-
дрей Швед сказал, что рассчитывает на 
помощь России в расследовании дела. 
Белорусскому ведомству понадобится 
и содействие архивов. В российских со-

держатся документы о геноциде граждан, 
проживавших на территории БССР в годы 
войны.

– В случае поступления в СК России за-
проса от белорусских коллег с просьбой 
оказать содействие при расследовании мы, 
безусловно, предоставим необходимую ме-
тодическую и практическую помощь. Рос-
сийские следователи готовы поделиться 
опытом, а специалисты, в распоряжении ко-
торых есть новейшая криминалистическая 
техника, – оказать возможное содействие, – 
отреагировала официальный предста-
витель СК России Светлана Петренко.

Беларусь потребует выдачи виновных 
в рамках уголовного дела, чтобы они могли 
принять участие в открытом суде, или будет 
добиваться, чтобы их привлекли к ответ-
ственности в международных инстанциях.

Антон МОРОЗОВ

 ■ НАТО развернул разведцен-
тры вблизи Союзного государ-
ства.

Начальник Генштаба Беларуси 
Виктор Гулевич на заседании Во-
енного комитета ОДКБ в Москве за-
явил о подозрительной активности 
НАТО у границ России и Беларуси.

– Продолжается активность блока 
НАТО и связанных с этим процес-
сов – развертывания разведыватель-
ных центров и центров перевозок, 
совершенствования объектов воен-
ной инфраструктуры, в том числе 

по приему контингента, – говорится 
в сообщении Минобороны Беларуси.

Российские и белорусские воен-
ные планируют в этом году провести 
рекордное количество совместных 
учений, которые станут еще и са-
мыми массовыми.

Ожидается, что совместно тре-
нироваться будут саперные части, 
органы материально-технического 
обеспечения, военные полицейские 
и  комендантские подразделения 
двух государств. В сентябре на пяти 
республиканских полигонах пройдут 
учения «Запад-2021». Они и станут 
ответом на усиление войск НАТО 
у границ Союзного государства.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Беларуси на суббот-
ник вышли больше двух 
миллионов граждан. Рос-
сияне возьмутся за метлы  
и лопаты в ближайшие вы-
ходные.

Республиканский субботник 
в Беларуси прошел в нефор-
мальной обстановке.

В минувшую субботу во всех 
уголках страны высаживали 
деревья и кустарники, уби-

рали мусор, подкрашивали 
заборы и общались. На убор-
ку в скверах и мемориальных 
комплексах белорусы прихо-
дили целыми семьями. Всего 
в стране поддержали весен-
нюю традицию больше 2,3 
миллиона человек. 

Помогали и  финансово. 
В этом году во время суббот-
ника удалось собрать больше 
9 миллионов рублей. Деньги 
потратят на восстановление 
историко-культурных ценно-
стей. Часть средств пойдет  

на ремонт медучрежде-
ний и  закупку вакцины от 
COVID-19.

Традиции благотворитель-
ности в Беларуси уже много 
лет. В 2012 году деньги с суб-
ботников пошли на строи-
тельство нового здания музея 
истории Великой Отечествен-
ной войны. В 2019-м – на кап-
ремонт и модернизацию па-
мятника на площади Победы 
в Минске. 

К генеральной уборке под-
ключились и парламентарии. 

Председатель палаты пред-
ставителей Национального 
собрания, первый замести-
тель Председателя Парла-
ментского Собрания Вла-
димир Андрейченко вместе 
с депутатами заложил аллею 
шаровидных кленов в  Ло-
шицком парке. Аллея един-
ства – подарок Ленинскому 
району столицы, который в 
этом году отмечает семиде-
сятилетие.

Олег Гайдукевич, депу-
тат Комиссии Парламент-

ского Собрания по вопро-
сам внешней политики, на 
субботник пришел вместе 
с дочкой. Добровольно-без-
возмездный труд – пережи-
ток советского прошлого? 
Это все досужие разговоры, 
уверен парламентарий:

– У наших предков, когда на-
ступала весна, таял снег и ста-
новилось тепло, была тради-
ция наводить порядок в доме 
и вокруг него. И это прекрас-
но. Рад, что семья, коллеги, 
друзья поддерживают эту 
традицию. Что может быть 
лучше? Ведь то, где мы живем, 
отражает и нашу сущность. 
Если кругом грязь, кавардак, 
не убрано у тебя в комнате – 
это все сказывается и на вну-
треннем ощущении.

Всероссийский субботник 
обычно проходит ближе к кон-
цу апреля. В этом году стра-
на будет наводить порядок 
24 апреля.

– Субботник пройдет на всех 
дворовых и общественных тер-
риториях, в том числе тех, ко-
торые благоустроили по феде-
ральной программе. Кстати, 
таких объектов скоро станет 
больше. Любой житель Рос-
сии до 26 апреля может при-
нять участие в голосовани и на 
платформе za.gorodsreda.ru  
и выбрать в своем городе тер-
ритории, которые облагородят 
в 2021 году, – сообщили в Мин-
строе России.
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Владимир Андрейченко и Олег Гайдукевич заложили в минском парке Аллею единства. Она станет подарком столице.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Новые авиарейсы свяжут 
Брянск и Витебск.

Регулярное авиасообщение может 
появиться между еще двумя городами 
Союзного государства, сообщил гу-
бернатор Брянской области Алек-
сандр Богомаз. Новый рейс начали 
обсуждать еще до пандемии:

– «Белаэронавигация» предлагала 
организовать регулярные перелеты 
из Брянска в международный аэро-
порт «Витебск». К сожалению, тогда 
авиакомпании оказались не заинте-
ресованы в их выполнении.

Теперь к вопросу намерены вер-
нуться. Перелеты могут быть инте-

ресны и туристам, и представителям 
бизнеса. Брянская область и Бела-
русь – давние партнеры. В прошлом 
году товарооборот составил 628,9 
миллиона долларов. Российский ре-
гион экспортирует лом черных ме-
таллов, семена рапса, цемент, гоф-
рированную бумагу, картон и другие 
товары. От нас везут молоко, дорож-
ную и строительную технику, нефте-
продукты.

Сейчас из Минска самолетами 
можно добраться до Москвы, Санкт-
Петербурга, Калининграда, Ростова-
на-Дону, Нижнего Новгорода и Ка-
зани. Авиаперевозчики постепенно 
восстанавливают географию поле-
тов, прерванных в 2020 году из-за 
пандемии.

НА ТОМ КОНЦЕ ВОЗДУШНОГО МОСТА
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Власти уверены, что в самолетах 
не будет свободных мест.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзные парламентарии обсуж-
дают дальнейшую реконструкцию 
Брестской цитадели и возведение 
монумента на Курской дуге.

– Мы вживую не общались больше 
года. Соскучились, – такими словами 
председатель Комиссии Парламент-
ского Собрания по социальной и 
молодежной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопросам Еле-
на Афанасьева открыла очередное за-
седание, приветствовав приехавших 
из Минска белорусских коллег.

ЧТОБЫ ЗАДЕРЖАТЬСЯ 
ПОДОЛЬШЕ
Начали с «монументальных» вопро-

сов: отчетов о выполнении двух круп-
ных проектов – Ржевского мемориала 
и реконструкции Брестской крепости. 
Бронзовый солдат уже почти год как 
стоит под Ржевом: издалека видно, 
на что пошли союзные деньги. (На 
следующий день после заседания де-
путаты выехали к мемориалу и в ла-
герь поисковиков. – Прим. ред.) Как и 
в случае с цитаделью, очень популяр-
ной у граждан Беларуси и России. Но 
реставрация прошла не везде.

Директор мемориального ком-
плекса «Брестская крепость-герой» 
Григорий Бысюк рассказал о плане 
работ на 2022–2024 годы:

– У нас есть хороший блок помеще-
ний в южной казарме комплекса. Мы 
бы хотели их отремонтировать и со 
временем проводить там встречи мо-
лодежи и школьников двух стран. Что-
бы они общались не только накоротке 
на экскурсиях, а могли задержаться 
в крепости на недельку-другую.

МОНУМЕНТАЛЬНЫЕ 
ТРУДНОСТИ
Всего запланировали 12–13 меро-

приятий. Российский Минкульт не 
против поддержать этот проект, в от-
личие от другого мероприятия. Ведом-
ство пока не может выделить средства 
на монумент советскому солдату на 
Северном фасе Курской дуги. 

Он должен появиться в военно-па-
триотическом парке, напомнила член 
Комиссии Парламентского Собра-
ния Ольга Германова. Монумент как 
тот, что уже возвели под Ржевом, уве-
ковечит память бойцов тех кровопро-
литных битв Великой Отечественной. 
Сомнений в его необходимости нет, но 
из российского Министерства культу-
ры парламентарию ответили: подать 
заявку на получение средств нельзя, 
поскольку планирующийся к строи-
тельству памятник – не федерального 
значения. И это притом что даже на 
бумаге его пока нет –  на днях только 
объявили конкурс.

Ситуацию пояснила заместитель 
директора департамента музеев 
и внешних связей Министерства 
культуры России Антона Кузнецова. 
Они еще не сдали отчет по Ржевскому 
мемориалу. Только поэтому не могут 
приступить к новому проекту.

– Так давайте найдем вместе выход 
из этой ситуации. Мы хотим участво-
вать в проекте. Во всем, что касается 
сохранения исторической памяти, 
Союзное государство принимает ак-
тивное участие. Давайте исходить из 
того, что мы должны сделать, а не из 
того, что делать не должны, – считает 
Елена Афанасьева.

КРЕПОСТЬ НЕ СДАЕТСЯ, 
А РЕМОНТИРУЕТСЯ

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, за-
меститель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания:

– Мы много 
обсуждали вы-
полнение ме-
роприятий по 
реконструкции 
Брестской кре-
пости и впер-
вые заговорили 
о музеефикации 
Хатыни. Мы хо-
тим мемориал 
осовременить. 

Реально включить этот проект в 
бюджет на 2023 год. Мы это обсудим 
на комиссии в июне на территории 
Хатыни. Знаю, что студенты Бело-
русского технического университета 
подготовили проекты будущего му-
зея, с которыми смогут ознакомиться 
парламентарии. 

Хатынь – это наша историческая 
память. Поэтому комиссия также 
планирует провести семинар по со-
хранению истории среди детей и 
юношества на конец мая. Важной 
является и работа Молодежного 
парламента при Парламентском Со-
брании. Наша комиссия курирует  
их работу, помогает ребятам. Они 
поддерживают все инициативы, а мы 
одобряем ту цифровизацию памят-
ников, которой они занимаются. На 
6 мая, например, намечена оцифров-
ка Кургана Славы в Минске.

 
Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-

сии Парламентского Собрания:
– Я бы вы-

делила меро-
приятия, кото-
рые связаны с 
работой с мо-
лодежью. Сей-
час запущены 
глубинные ме-
ханизмы по 
переформати-
рованию созна-
ния молодого 

поколения. Идет борьба за него и в 
России, и в Беларуси. И именно на 
молодежь нацелены наши программы 
и мероприятия: конкурсы, фестивали, 
оздоровление детей.

Я подняла вопрос о возведении 
мемориального комплекса, посвя-
щенного 80-летию победы на Курской 
дуге. Курская битва – это перелом-
ный момент в войне, не случись его, 
неизвестно, как бы сложилась даль-
нейшая судьба наших стран.

 ■ Подготовка к фестивалям «Творчество 
юных» и «Молодежь – за Союзное госу-
дарство» уже началась.

На прошлом заседании комиссии говорили 
о плотном календаре молодежных мероприятий 
на этот год. Роспотребнадзор не против: главное, 
чтобы ковид позволил. Пока только конкурс «Та-
ланты XXI века» перенесли с мая на сентябрь.

– Думаю, что за этот ковидный год мы уже 
выработали какие-то правила. Если не получа-
ется, как раньше, надо искать выход, – говорит 
Елена Афанасьева.

Обсудили фестиваль «Творчество юных», который по 
традиции проходит в конце августа в Анапе. Министерству 
культуры рекомендовали ускориться с его подготовкой.

– Проводить фестиваль надо. Но нельзя все 
скомкать. Нам нужен качественный отдых для 
детей и качественное проведение мероприятия. 
Мы должны обеспечить им достойную публику. 
Нельзя понижать планку – ведь мероприятие 
международное, – заявила Елена Афанасьева.

Заместитель Ответственного секретаря 
Парламентского Собрания Андрей Жук на-
помнил, что в 2020-м фестиваль для ребят по-
старше «Молодежь – за Союзное государство» 
не проводился. В этом году он состоится в конце 
сентября, но немного в другом формате, чем 

раньше. Россияне соберутся в Смоленске, белорусы – 
в Витебске, а выездные концерты пройдут в Могилеве 
и Брянске. Мероприятия будут идти параллельно в двух 
странах.

В 2013 году была завершена союзная 
программа «БелРосТрансген-2». На нее 
и предшественницу «под номером один» 
было потрачено 562 миллиона россий-
ских рублей. В итоге должна быть созда-
на технология получения лактоферрина 
человека – белка, который существует 
в природе только в грудном молоке, – 
от трансгенных животных, коз и коров. 
Прошло уже почти десять лет, но его 
применения на практике пока не видно.

Заместитель директора Института 
биологии гена РАН Елена Садчико-
ва считает, что все опыты дали поло-
жительные результаты. Ряд препара-
тов находится на стадии регистрации 
и клинических испытаний.

– Внимательно прочитал документы, 
но так и не понял: а для чего мы потра-
тили из бюджета государства полмил-
лиарда рублей? Доказали, что польза 
есть, и бросили? – 
возмутился член 
Комиссии Пар-
л а м е н т с к о г о 
Соб рания Вик-
тор Смирнов.

– Поскольку это 
инновационная 
работа для всего 
мира, она требует 
большого ком-

плекса исследований, касающихся ка-
чества молока и его технологических 
особенностей. А полученный продукт 
мы сохранили и заморозили, чтобы по-
том запустить в производство, – убеж-
дает Елена Садчикова. – Его на рынке 
сейчас нет. Россия и Беларусь ближе 
всего подошли к промышленному про-
изводству лактоферрина.

Год назад ходили разговоры о том, 
что этот белок можно использовать 
и  в  борьбе с ковидом. Исследова- 
ния показали его способность противо-
стоять вирусам. Однако средств на это 
не выделили. А ведь очередь бы за ним 
стояла, если это такое чудодейственное 
лекарство, считают парламентарии.

– Но зарегистрированы всего два 
препарата – для полости рта и косме-
тическое средство для лица, – говорит 
член Комиссии Парламентского Со-

брания Анатолий 
Щастный. – В то  
же время миро-
вой рынок лакто-
феррина оцени-
вается в  шесть 
миллиардов дол-
ларов. Может 
быть, не в том на-
правлении смот-
рим?

МНЕНИЯ
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В обновленном мемориальном 
комплексе появились экспозиции, 
которые погружают в атмосферу 
Великой Отечественной. Вот 
здесь в здание попал снаряд.

ho
us

e.
go

v.
by



23 апреля / 2021 / № 16 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПРИЗНАНИЕ

БЕ
Л

ТА

Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Сталкиваются ли 
белорусы с проблема-
ми, когда переезжают  
в  Россию, и  что по-
могает им сохранить 
культуру родной стра-
ны? «Союзное вече» 
пообщалось с руково-
дителем автономии 
«Белорусы Москвы».

Ее называют провод
ником белорусской 
культуры на россий
ской земле, человеком 
с большим сердцем, ис
кренне болеющим за 
связь братских народов. 
Руководителя регио-

нальной национально-
культурной автономии 
«Белорусы Москвы» 
Аллу Тужилкину удо
стоили медали Фран
циска Скорины. 

– Больше 20 лет она 
отдала работе в авто
номии, инициатором 
которой стала в  дале
ком 1999м. В нее Алла 
Тужилкина вкладывает 
свою душу и силы. Со

хранить и продолжить 
традиции своей истори
ческой родины – ее глав
ная задача, – сказал по-
сол Беларуси в России 
Владимир Семашко.

Национальнокуль
турная автономия 
«Белорусы Москвы»  
объединяет тысячи лю
дей и  проводит сотни 
мероприятий каждый 
год.

Алла ТУЖИЛКИНА:

– Как вы считаете, легко ли бело-
русам жить в Москве, в России?

– По последней переписи, почти 
40 тысяч москвичей считают себя бе-
лорусами. Обычно никаких проблем 
у них не возникает. Или я о них не знаю. 
Сама приехала в Москву в 1997 году. 
У меня не было трудностей с устрой-
ством на работу и дальше с активной 
общественной деятельностью. На моем 
пути встретились отзывчивые люди.

– Причина в общих славянских 
корнях или тесных связях между 
странами?

– И то и другое. Ведь на уровне на-
ших государств приняты документы, 
благодаря которым белорусы могут 
спокойно учиться, работать без всяких 
регистраций. Сейчас увеличены квоты 
для поступления в вузы. Для студентов 
создали очень благоприятные условия, 
чтобы они могли здесь адаптировать-
ся. В каком-то смысле можно гово-
рить о том, что у белорусов положение 

в России более выгодное. У выходцев 
из Средней Азии есть трудности с об-
разованием и работой. У нас такого 
нет. В России так любят белорусов! 
В каком бы ты обществе ни был, когда 
говоришь, откуда ты, все сразу начина-
ют ахать: «Ах, как вам повезло!» Самое 
хорошее впечатление о стране у всех. 
Даже когда мы проводим мероприятия 
с другими национальностями, все от-
зываются о нас с глубокой 
любовью и уважением.

– Есть ощущение, 
что белорусы не-
ким образом 
растворяются 
в российском 
обществе. Как 
вы считаете, 
это правиль-
но?

– У других 
народов про-
блемы с  язы-

ком, поэтому они вынуждены «куч-
коваться» вместе. А мы чувствуем 

себя славяна-
ми. Бело-
русы шутят, 
что они  – 

« р у с с к и е 
со знаком 
качества». 
Ко н е ч н о , 
и собствен-
ные тради-
ции нельзя 
забывать. 
Для этого 
и  создана 
автономия. 
Все наши 
меропри-
ятия про-

ходят, что-
бы сохранить 

литературу, язык. 
Ежегодно в апреле мы проводим Ме-
сяц белорусской культуры. В прошлом 
году не получилось из-за пандемии, 
а в этом удалось, правда, в режиме он-
лайн. Недавно на портале «Культура» 
организовали трансляцию к 125-летию 
со дня рождения поэта и публициста 
Максима Богдановича. Рассказывали 
о его творческой жизни, читали вирши 
и басни. Нас посмотрели больше 160 
тысяч человек! Это, конечно, радует. 
В начале апреля провели круглый стол 
«Борисов – центр культур Беларуси». 
В республике ежегодно выбирают го-
род, который станет таким центром.  
В этом году звание пришло к моей ма-
лой родине. Эта встреча тоже набрала 
больше 150 тысяч просмотров.

Сейчас у нас много событий для 
участников войны. Поколение геро-
ев постепенно уходит из жизни. Мы 
регулярно делали мероприятия для 
 москвичей, которые освобождали Бе-
ларусь. Проводили встречи, чество-
вали их. Раньше был большой про-
ект, а теперь таких людей остались 
единицы.

 – Что еще можно сделать, чтобы 
сплотить два народа?

– Сегодня надо активнее работать 
с юношеством. И со стороны нашей 
автономии, и в Беларуси. Последние 
события показали, очень многое упу-
щено. Нужно проводить совместные 
мероприятия, поддерживать связь 
с белорусской молодежью, со студен-
чеством. Семя, которое засеяли в мо-
лодую голову, быстро всходит. Как 
плохое, так и хорошее. А хотелось бы, 
чтобы хорошего оказалось больше. 

БОГДАНОВИЧ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

ДОСЬЕ «СВ»
Алла Тужилкина родилась в го-

роде Борисове Минской области. 
Окончила Минский государственный 
педагогический институт, Минскую 
высшую партийную школу, Акаде-
мию управления при Президенте 
Республики Беларусь, Московский 
городской институт управления 
мэрии Москвы. Была членом Кон-
сультативного совета по делам на-
ционально-культурных автономий 
при Министерстве регионального 
развития России и президиума Со-
вета по делам национальностей при 
Правительстве Москвы. По ее иници-
ативе в 2007 году в столице открыли 
женский клуб «Белорусочка».

М е д а л ь 
Франциска Ско-

рины учреждена ука-
зом Президиума Верхов-

ного Совета Белорусской 
ССР 29 апреля 1989 года. Ею 

наградили 622 человека, из 
них 34  – россияне. Государ-
ственная награда Беларуси 
говорит о признании вклада в за-
щиту и укрепление государства  
и демократического общества, 
единства народа. Медалью 

награждают работников 
науки, образования 

и культуры.

В этом году звание Центра культур у Борисова. Познакомиться с мастерицами  
дистанционно смогли и в Москве.
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 ■ Госдума России приняла 
законопроект об увековече-
нии памяти бойцов, погибших 
в годы Великой Отечествен-
ной войны. Его важность от-
метил член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
законодательству и Регла-
менту Александр Козлов-
ский.

– Теперь на территориях, где 
найдут останки солдат, на не-
сколько недель будет введен 
мораторий на проведение строи-
тельных и земляных работ. Такое 
время приостановки необходи-
мо, чтобы выяснить, почему по-
гибшие оказались в этом месте, 
определить принадлежность тел 
бойцов к определенному истори-

ческому периоду. Иными слова-
ми – спокойно разобраться в си-
туации и организовать достойное 
перезахоронение.

Кроме того, согласно зако-
нопроекту, полномочия по за-
хоронению и перезахоронению 
солдат  получат региональные 
власти. Они  сформируют  
списки погибших, останки кото-

рых находятся на  территориях 
субъекта. Регионы будут обяза-
ны предоставить  перечень му-
ниципалитетов, сел, городов,  
где проходили бои, чтобы там 
были установлены ограничи- 
тельные меры на земляные ра-
боты. При подготовке закона  
проработали необходимые ню-
ансы с Росреестром и активно  
консультировались с поискови-
ками.

МОРАТОРИЙ НА НЕЗНАНИЕ ДОСЛОВНО
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КОГДА УЗНАЮТ, ОТКУДА Я,  
НАЧИНАЮТ АХАТЬ

Посол Беларуси в России Владимир 
Семашко (справа), председатель 
ФНКА белорусов России Сергей 
Кандыбович (слева) и Алла Тужилкина: 
один за всех и все за одного!
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Сергей КОСТИН,  
Екатерина ШЕВЦОВА

 ■ Трудно ли ждать родно-
го и любимого человека, 
который находится далеко 
от Земли? Как можно до-
звониться на МКС? Об этом 
и многом другом рассказала 
супруга российского космо-
навта, уроженца белорусско-
го Червеня Олега Новицкого.

КАБЛУЧКИ  
ДЛЯ АСТРОНАВТА
– Ваш муж в третий раз 

на орбите. После его второ
го полета вы вообще знали, 
что предстоит еще один 
старт?

– Надеялась, и ему самому 
этого очень хотелось. У Олега 
есть мечта – выйти в откры-
тый космос. В  первых двух 
полетах он был готов к это-
му, как и все космонавты, но 
задачи такой перед ними тог-
да не стояло. В этот раз она 
есть. Пока у него по плану три 
выхода в открытое простран-
ство. Один – плановый. А сле-
дующие два, тоже плановые, – 
при условии стыковки с МКС 
нового российского модуля 
«Наука» летом. Надеюсь, все 
осуществится.

– Нынешний полет, по из
начальному плану, опять же, 
продлится 191 сутки. Это 
самая длительная его звезд
ная командировка?

– Нет. Прошлый полет дол-
жен был быть чуть меньше, но 
потом его продлили. И полу-
чилось в итоге 196 суток.

– Долго. Но есть возмож
ность по крайней мере вый
ти на связь?

– Я вообще никак не могу 
ему позвонить. Только по-
слать сообщение по элек-
тронной почте. На время 
полета им делают элек-
тронный ящик через 
НАСА. И Олег меня внес 
в список разрешенных 
адресов. То есть просто 
так в космос тоже не на-
пишешь. А он мне мо-
жет оттуда звонить на 
обычный сотовый. Хоть 
каждый день.

– Интересно, как отмеча
ют на станции, например, 
дни рождения когото из эки
пажа? Подарки дарят друг 
другу?

– Конечно, все как на Зем-
ле, просто в несколько других 
масштабах. Мы ему в личные 
вещи в этот раз положили су-
венирчики для американских 
астронавтов, которые при-
летят на МКС. У них как раз 
будут дни рождения летом. 
В  свой первый полет Олег 
был на станции вместе с Же-
ней Тарелкиным. Он любит 
прыгать с парашютом. У него 
еще папа испытывал эти си-
стемы, и сам Женя первый раз 
прыгнул в 12 лет. Так мы ему 
подарили тельняшку, на ко-
торой расписались несколько 
прославленных десантников. 
Женя страшно обрадовался. 
Говорил: «Вернусь на Землю, 
не стану ее носить, повешу 
в стеклянную витрину и буду 
любоваться». А когда у Пегги 
был день рождения (Пегги 

Уитсон, астронавт НАСА. – 
Прим. ред.), мы ей подарили 
брелочек для ключей в виде 
туфелек. Потому что у Пегги 
всегда потрясающая обувь. Да-
же легенды про нее складыва-
ют. В одном из сюжетов о ней 
говорили, что у Пегги на МКС 
есть потайной уголок, где она 
прячет свои каблучки и как на-
стоящая женщина иногда их 
надевает. Француз Тома Песке 
здорово играет на саксофоне. 
И даже хотел взять инструмент 
на орбиту. Но ему не разреши-
ли. У Тома во время полета то-
же был день рождения. И мы 
ему купили маленький игру-
шечный саксофон и отправили 
в посылке на орбиту.

ПОДЕЛИЛСЯ 
КРАСОТОЙ
– Ктото проверяет, что 

берут с собой космонавты 
или что вы им отправляете 
в посылках на МКС?

– Обязательно. Все вещи мы 
за 50 суток до старта корабля 

сдаем в  Институт 
медико-биологи-

ческих проблем, 
где они проходят 
кучу разных экс-
пертиз, включая 
токсикологиче-
скую.

– Наверняка 
вы знаете, ка
кую научную 
работу Оле
гу предсто

ит выполнить 
в этот полет?

– В общих чертах – да. Око-
ло 50 разных эксперимен-
тов. Если прилетит модуль 
«Наука», то предстоит еще 
перестыковка – серьезная 
операция, которая выпадает 
не на каждую экспедицию, 
но Олег ее с нетерпением 
ждет. Помимо всего этого, 
у них, как обычно, много 
работы по информирова-
нию общественности, на-
верное, можно так назвать. 
Записывают ролики для соц-
сетей, выходят на связь со 
школьниками, студентами, 
коллективами различных 
предприятий. Очень мно-
го фотографируют Землю, 
снимают видео.

– Кстати, а где можно 
посмотреть космические 
фотографии Олега?

– В Instagram novitskiy_iss, 
а также в Facebook, «ВКонтак-
те», в Twitter. В космосе сам 
бог велел делиться с людьми 
этой красотой.

У меня был такой случай. 
Во время второго полета 
Олег в Instagram среди дру-
гих снимков выложил фото-
графию Байкала. Потом была, 
кажется, какая-то дата, свя-
занная с озером, и в прессе 
вышла статья со снимками, 
сделанными шестью наши-
ми космонавтами. И все они 
увидели Байкал из космоса не-
множечко по-разному. Очень 
интересно смотреть. Фотогра-
фию Олега я сразу узнала.

Правда, некоторые города, 
как ребята рассказывают, тя-
жело снять, если орбита там 
не проходит. Допустим, Санкт-
Петербург. У Олега долго не по-
лучалось сделать снимок Мин-
ска – орбита от него немножко 
в стороне, а когда более-менее 
приближается, с погодой часто 
не везет. Но все равно у него 
получилось – очень качествен-
ный, хороший снимок. В этот 
раз Брест хочет сфотографи-
ровать, Брестскую крепость. 
В прошлый полет снял родной 
Червень, причем, как он гово-
рит, городок маленький, его тя-
жело найти, просто знал, где 
расположен примерно, и сни-
мал именно этот район не-
сколько раз подряд.

Полное интервью  
слушайте на radiokp.ru.

Юлия НОВИЦКАЯ:

Юлия Новицкая – профессиональ-
ный журналист. Ее двухтомник 
«Дневник жены космонавта» стал настоящим бест-
селлером. Теперь она продолжит его вести уже 
на страницах «Союзного вече». И каждую неделю 
в своей колонке будет рассказывать о последних 
новостях с МКС.

– Олег и правда такой сдержанный 
человек или только так кажется?

– Суровый, сдержанный, да. Быв-
ший военный. Но ме-
ня всегда поправляют, 
что бывших военных 
не бывает. У него все 
должно быть по полоч-
кам. Четко. Лишние 
слова ему не нужны.

– Ну хоть где-то 
дает волю эмоциям? 
Может, допустим, 
песню спеть в компа-
нии со своими близ-
кими?

– Может. Как-нибудь 
обязательно расскажу.

– У вас две дочери. 
Это к тому, что бы-
вают цирковые дина-

стии, актерские. В вашем случае, воз-
можно, тоже будет династия?

– На самом деле у нас сле-
тали в космос уже 125 чело-
век, а космических династий 
всего две – семьи Волковых 
и Романенко, где отцы и сы-
новья – космонавты. Я, кстати, 
как-то спросила у Сергея Вол-
кова, почему у нас так мало 
космических династий. Сергей 
ответил, что причин хватает, 
и одна из них, как он считает, 
это то, что дети космонавтов 
видят эту профессию изнутри, 
так сказать, непарадную ее 
сторону, о которой даже не 
догадываются большинство 
людей. Им кажется, что это 

так классно 
и здорово, вез-

де тебя чествуют, восхищаются. Но да-
же представить себе не могут тот труд, 
который за всем этим скрывается, годы 
подготовки, когда каждый день нужно 
держать себя в форме.

– Вероятно, молодых еще сдержи-
вает неуверенность в своих силах, 
что они смогут достичь такой высо-
кой цели?

– Насчет цели. Когда супруг только 
начал проходить отбор в космонавты, 
мы даже не думали, что он пройдет. 
Он учился в академии в Монино. Объ-
явили очередной набор в отряд: кто 
чувствует в себе силы, все отлично со 
здоровьем, нет никаких диагнозов – 
попробуйте. И он тогда мне сказал: 
«Слушай, ну конечно не пройду, где я 
и где космонавтика, кто меня туда возь-
мет? Но давай все-таки рискну. И потом 
в старости буду внукам рассказывать, 

что ваш дедушка хотел стать космонав-
том. Естественно, его не приняли, но 
он попытался хотя бы». И каково было 
наше удивление, когда спустя месяц 
он без проблем прошел всех врачей. 
Однако впереди было самое главное. 
Межведомственную госкомиссию, ут-
верждавшую кандидатов, назначили 
на 11 октября. А 12 октября мужу ис-
полнялось 35 лет – порог для допуска 
в отряд космонавтов. Я не люблю слово 
«последний», говорю всегда «крайний», 
но здесь был именно последний вагон 
уходящего поезда, в который надо за-
скочить. Возраст мог стать формаль-
ной причиной для отказа. Однако так 
удачно все сложилось – его утвердили. 
С тех пор мы всегда говорим, что на-
до использовать любую возможность, 
которую тебе предоставляет жизнь. Ни-
чего случайного не бывает. Надо все 
пробовать. Надо пытаться. И тогда твоя 
мечта может осуществиться.
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Рисунок для папы.

«БУДУ В СТАРОСТИ ВНУКАМ РАССКАЗЫВАТЬ» МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

МУЖ ХОЧЕТ СФОТОГРАФИРОВАТЬ  
С ОРБИТЫ БРЕСТ

АНОНС

Олег улетел. Но обещал 
вернуться через 191 день.

Юля с дочками – Яной  
и маленькой Маргаритой.
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«Неверие Фомы» художник 
перерисовывал несколько раз.

ИЗМУЧИТЬ МЯСОЕДОВА
Тянет, конечно, к одной из главных 

«неизвестных» работ – полотну «Сы-
ноубийца». Его вывесили в дальнем 
зале. Это вторая версия той самой 
печально знаменитой картины «Иван 
Грозный и сын его Иван 16 ноября 
1581 года». Создана в 1909 году по 
заказу банкира Степана Рябушин-
ского. Такая маленькая, что кажется 
эскизом. Работу привезли из Воро-
нежского областного художественного 
музея имени Крамского. И на ней – то 
же самое, что и на большой картине. 
Иван Грозный, сильно разозлившись, 
наносит смертельный удар сыну – ца-
ревичу Ивану.

– Лев Толстой рассказывал о том, 
что был потрясен образом не Грозного, 
а царевича, в котором его привлекла 
прекрасная смертная красота, – от-
мечает куратор экспозиции «Илья 
Репин: известный и неизвестный» 
Татьяна Юденкова. – На этой картине, 
как писал сам Репин, он изображает 
следующий этап осознания Грозным 
содеянного преступления. Это уже не 
тот крик деспота, который есть на глав-
ной работе, а понимание того, что он 
погубил наследника, Бог есть и акт воз-
мездия неизбежен.

Рядом с «Сыноубийцей» висят эски-
зы начала 1880-х годов. Они рассказы-
вают об этапах работы над полотном 
«Иван Грозный и сын его Иван». Можно 
проследить поиски образов. Вот, на-
пример, портрет «Мужская голова» – 
будущая голова царя. Репин писал его 
с художника Григория Мясоедова. 
И совсем недавно были обнаружены 
воспоминания «модели» о том, как это 
происходило. Репин долго приставал 

к Мясоедову и просил, чтобы тот пози-
ровал ему в образе Грозного. Художник 
всячески отказывался. Говорил, что 
есть портрет Бларамберга (компози-
тор изображал царевича. – Прим. ред.), 
который недавно написан. Но Репина 
этот вариант не устраивал. Он считал, 
что композитор для Грозного слишком 
мягок. И наконец Мясоедов сдался.

– Лишь только Репин получил его 
согласие, стал относиться как к своей 
собственности, – продолжает Юден-
кова. – Ваял по 10–15 этюдов головы 
Мясоедова в день. Красил ее сажей, 
киноварью, имитируя кровь. 
Злил Мясоедова, чтобы до-
биться от него зверского 
выражения лица. Старался 
разгневать настолько, что-
бы тот на него набросился. 
Заставлял подолгу сидеть в 
одной и той же позе.

Два других этюда – к голове 
царевича – повесили рядом. Это 
писатель Гаршин, которого Репин 
очень любил в качестве модели, и ху-
дожник Менк. В одном эскизе важно 
было проработать цвет, в другом – 
психологическое состояние убиенного 
царевича.

Там же, рядом с картиной «Сыно-
убийца», можно посмотреть ролик 
о том, как идет реставрация главного 
полотна об Иване Грозном.

«КРОВАВОЕ» ПОЛОТНО... 
ЗАБОЛЕЛО
Та самая легендарная картина до 

сих пор на реставрации. Она создана 
в 1883 году. Любопытно, что Репина 
вдохновил на нее в том числе бой бы-
ков.

«Несчастья, живая смерть, убийства 
и кровь составляют… влекущую к себе 
силу, – писал художник. – В то время 
на всех выставках Европы в большом 
количестве выставлялись кровавые 
картины. И я, заразившись, вероятно, 
этой кровавостью, по приезде домой 
сейчас же принялся за кровавую сцену 
«Иван Грозный с сыном». И картина 
крови имела большой успех».

И не знала покоя. Не понравилась 
императору Александру III и его окру-
жению, запретили показывать. В ре-

зультате полотно стало первой 
работой в Российской импе-

рии, которая подверглась 
цензуре. Третьякову, ку-
пившему грозную во всех 
смыслах картину, не раз-
решали ее выставлять.

Два раза картина под-
вергалась нападению. 

Впервые – в 1913 году. Тогда 
ее трижды пырнул ножом 29-лет-

ний иконописец, старообрядец Абрам 
Балашов. Второй раз – в 2018-м. Ван-
далом стал 37-летний безработный 
Игорь Подпорин. Повредил картину 
и раму металлической стойкой ограж-
дения. И вновь, как и в случае с Ба-
лашовым, холст оказался разорван в 
трех местах. Ущерб составил больше 
30 миллионов российских рублей, а 
зло умышленника отправили в колонию 
на 2,5 года.

– К моменту нападения картина бы-
ла уже больной, – отмечает главный 
хранитель Третьяковской галереи 
Татьяна Городкова. – Год ушел на 
масштабный комплекс исследова-
тельских работ. По поводу рестав-
рации советовались с коллегами из 

Великобритании, Дании, Голландии 
и Италии. Крепежи на стене сохра-
нились. Ждут возвращения.

В том же зале есть еще неизвест-
ные работы Репина 1890-х годов. Это 
тоже портреты. Графические. На них – 
княгиня Мария Тенишева углем, поэт 
и писатель Александр Введенский, 
один из любимых учеников Репина 
 Валентин Серов.

Евгения  
ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ В Третьяковке предста-
вили неизвестные карти-
ны великого живописца.

Второй этаж. Всего два за-
ла. «Репинских», как гово-
рят сотрудники Третьяков-
ки. Картины – постоянные 
обитатели этих мест – на 
гастролях. До 29 августа 

гостят в Хельсинки. Уеха-
ли туда не случайно. Репин 
прожил в финском поселке 
Куоккала (ныне Репино) 
почти 30 лет: с 1903-го по 
1930-й. В усадьбе «Пенаты» 
на берегу Финского зали-
ва провел последние годы 
жизни. Там и похоронен. Из 
Хельсинки картины уедут в 
Париж.

А в репинских залах по-
ка поселилось чуть больше 

30 других работ художни-
ка. Живописных и графи-
ческих.

– Понятно, что после той 
выставки, которая с неве-
роятным успехом прошла в 
2019 году на Крымском Ва-
лу, всех тянуло на творче-
ство Репина, – говорит ди-
ректор Государственной 
Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова. – Ин-
терес высок. И тут предло-

жили новые современные 
интерпретации работ Репи-
на, в том числе и поздних.

В основном они – «неиз-
вестные», как называют их 
сотрудники Третьяковки. 
Относятся к «пенатскому» 
периоду творчества Репина. 
Много портретов. Художник 
любил их писать и не по-
вторялся в технике испол-
нения. Картины не выстав-
ляли в 2019 году.

В первом зале – еще одна работа 
«неизвестного Репина» – «Неверие 
Фомы».

– Невероятно сильно исполненная, 
она продолжает нас волновать и за-
ряжает энергией света, мазка и ин-
терпретацией сюжета, – рассказывает 
Юденкова. – Репин всегда стремился 
давать собственную интерпретацию 
евангельским сюжетам.

Картину «Неверие Фомы» художник 
создавал довольно долго и мучитель-
но. На полотне несколько слоев кра-
ски. Таков стиль работы Репина. Он 
писал картину и на следующий день 
приходил в мастерскую. Увиденное не 
устраивало, потому что воплощенный 
образ никогда не достигал того, что 
было в голове, и художник счищал 
слои краски и приступал к работе сно-
ва. Так поступил, например, с оливко-
вым лицом в «Неверии Фомы».

– По воспоминаниям Корнея Чу-
ковского, таких счисток было от 15 
до 20, – говорит Юденкова. – И это 
происходило почти с каждой картиной.

На картине «Неверие Фомы» образ 
мужчины, который схватился за голо-
ву, автобиографичен. Этот человек, 
как и Репин, каялся в том, что отошел 
от церкви, считал себя бессовестным, 
потому что не верил в Христа и его 
воскрешение.

– У Репина был настолько неуем-
ный темперамент, что невозможно не 
прикоснуться к нему снова, – улыбает-
ся Юденкова. – В такое сложное вре-
мя маленькие выставки – пауза для 
нас. Можем остановиться, медленно 
смотреть. И немножечко отдохнуть от 
безум ного бега, который, к сожалению, 
окрашивает нашу московскую жизнь.
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КСТАТИ
Выставка 

продлится долго –  
до марта 

следующего года.

Это малоизвестная, 
вторая версия знаменитой 
картины «Иван Грозный 
убивает своего сына». 
Называется просто –  
«Сыноубийца». 
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ 16 апреля исполнилось 80 лет 
самому народному артисту Союзно-
го государства Сергею Никоненко. 
Свой юбилей он встретит на сцене.

– Утром должен прилететь из Кры-
ма. А вечером буду играть спектакль 
«Калина красная» в Театре Надежды 
Бабкиной «Русская песня». Востре-
бован – и слава богу, – рассказал «Со-
юзному вече» Сергей Никоненко.

ОТЧАЯННЫЙ  
ПАРЕНЬ
Актерство Никоненко называет про-

фессией отчаянных и признает, что 
сам он – именно такой. Артистом Се-
режа решил стать в 13 лет. Учиться 
хотел в Щукинском училище. Потому 
что жил в 15 минутах ходьбы от не-
го, на Сивцевом Вражке, где и сейчас 
прописан. Собирался играть именно 
на сцене, поскольку в детстве пере-
смотрел все спектакли театров имени 
Вахтангова и имени Маяковского. Но 
судьба распорядилась иначе.

– Дошел до третьего тура, но ме-
ня не приняли. Поступал в Щепкин-
ское – мощнейший тогда был набор. В 
тот год поступили Михаил Кононов, 
Виктор Павлов, Олег Даль, Виталий 
Соломин, – вспоминает юбиляр. – 
Спросил у Николая Анненкова, ко-
торый набирал курс, почему меня-то 
не взяли, я что – плохо показался? 
«Нет, вы замечательно показались, 
но вашего плана студента мы уже 
взяли», – услышал в ответ. Это был 
Миша Кононов. Оставались МХАТ, 
ГИТИС – везде доходил до третьего 
тура: не берут. И я поехал во ВГИК. 
Тогда и понял, что вели меня небес-
ные силы к Сергею Аполлинариеви-
чу Герасимову и Тамаре Федоровне 
Макаровой.

Курс их во ВГИКе тоже был что на-
до: Николай Губенко, Лариса Лу-
жина, Галина Польских, Лидия Фе-
досеева. На мандатной комиссии, 
вручая Никоненко билет, Герасимов 
сказал: «Молодой человек, мы вас 
берем. (На этом настаивала Макаро-
ва. – Прим. ред.) Но предупреждаю, 
что придется расстаться со штампа-
ми, что вы приобрели в самодеятель-
ности. Вы играете, а надо бы прожи-
вать роль». Никоненко справился.

САМ СЕБЕ РЕЖИССЕР
В его копилке – 227 сыгранных ро-

лей. Главная – когда, по словам Сер-
гея Петровича, он понял, что может 
делать в кино что-то всерьез. В фильме 
«Журналист», в котором сыграл про-
винциала: «Очень похож был на меня 
персонаж».

Двести с лишним ролей и  почти 
ни одной отрицательной. Герои из 
народа: директор школы из «Завтра 
была война», «шукшинские чудики», 
милиционеры, самые запоминающи-
еся из которых – начальник милиции 
в истерне «Шестой», принципиаль-
ный инспектор ГАИ из одноименного 
фильма и полковник Гордеев по про-
звищу Колобок из «Каменской». 90 
серий пришлось тогда носить форму. 
Это еще ничего. В cериале «Любовь 
как любовь» серий было 320.

– Смена длилась 12 часов, еще час 
туда на дорогу, час обратно. Дают 20–
25 страниц диалога, который нужно 
уложить в голове. Еле-еле успевали 
выстроить отношения. Для меня это 
самое важное, – рассказывает Нико-
ненко.

Он не только актер, но и режиссер. 
Ставил несколько отрывков, еще обу-
чаясь в институте. А когда был рас-
пределен на киностудию «Мосфильм», 
то понял, что актерская профессия 
ненадежная.

– Как барышня на выданье: будет 
жених или нет. Всерьез начал размыш-
лять – не окончить ли и режиссер-
ский факультет, – говорит Никонен-
ко. – Появились темы, которые мне 
нравились. Нравились произведения 
Шукшина. Близко было творчество 
Федора Абрамова, курского писате-
ля Евгения Носова. Позвонил тогда 
Герасимову за советом: «Есть серьез-
ный разговор». Тот: «Приезжай домой, 
пообедаем». 

В итоге Никоненко выучился на ре-
жиссера. Но и тут оказалось все не-
просто.

– Поставил фильм по Носову, по 
Василию Белову. Три картины снял 
по Шукшину. Первые две хорошо 
прошли: «Елки-палки» и «А поутру 
они проснулись». А за третью ленту 
«Охота жить» получил немало призов 
на различных фестивалях, а зрителю 
фильм не показывают. Это как-то 
сразу отрезвляет. Да не хочу я за-
ниматься больше этой режиссурой. 
Продюсеры должны точно знать, что 

фильм пойдет, а они только своей 
выгодой порой занимаются.

С ПЕРВОГО РАЗА  
НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ
В следующем году исполнится 50 лет 

его браку с актрисой Екатериной Во-
рониной. Когда спрашивают про ре-
цепт счастья, отшучивается:

– С первого раза не получилось. 
И второй раз брак дал осечку. Но че-
го не претерпишь на пути к идеалу. 
Я нашел свой идеал: трудный, очень 
красивый – моя жена Катя. С очень 
серьезным характером и очень серьез-
ными нравственными представления-
ми о жизни. Может, потому что роди-
лась в старообрядческой семье. У них 
как: за руку взялся – женись. Прожил 
какое-то время в ее коммунальной 
квартире, где было 28 соседей и одна 
ванная на всех. А до кухни 62 шага – 
такие там были длинные коридоры. 
Я шутил: жили на Патриарших пру-
дах, а на кухню ходили на площадь 
Восстания.

Подражает Никоненко в жизни Александру Пуш-
кину и Сергею Есенину, которого сыграл 50 лет 
назад в фильме «Пой песню, поэт». Эта роль, по 
его словам, не отпускает. До такой степени, что 
актер даже создал Есенинский культурный центр – 
на родном Сивцевом Вражке.

Это жилье принадлежало первой жене Есенина – 
Анне Изрядновой. Здесь часто бывал поэт, это 
была его конспиративная квартира, адрес которой 
он никому не давал. И Изряднова не оставила 
в воспоминаниях ее точного местоположения.

Тогда актер пошел в ДЭЗ, чтобы покопаться в до-
мовых книгах, и нашел адрес: дом 44, квартира 14. 
«Здоровье потеряете, но ничего не получится», – го-
ворили ему московские чиновники, когда он взялся 
за создание центра. Но Никоненко не отступил.

В музее собраны личные вещи, автографы, при-
жизненные издания Есенина: что-то покупал за 
свои деньги, что-то приносили. Однажды жен-
щина подарила хрустальный бокал, из которого 
выпивал Есенин. Сейчас Никоненко переживает, 
что рабочие зачем-то убирают пандус над входом 
и попасть в центр нельзя.

 ■ Вспоминая молодость, 
юбиляр говорит, как легко 
было тогда познакомиться с 
литературными классиками.

– В октябре 1963 года я приехал 
со съемок фильма «Война и мир» 
Сергея Бондарчука, где сыграл 
молодого офицера-артиллериста, 
сражавшегося на батарее Раев-
ского, в самом пекле Бородинской 
битвы. Заработал денег, встретил 
Васю Шукшина, пошли пообедали, 
выпили. И он предложил поехать 
в общагу Литературного институ-
та за Савеловский вокзал, туда, 
мол, приехал хороший поэт Коля 
Рубцов. Я про него тогда не слы-
шал. Взяли бутылку, чтобы ребят 
угостить. Приехали. Бутылку на 
стол. Тут же появился частик в то-
мате – изысканное блюдо студен-
тов, луковица, полбуханки черного 
хлеба. Я рассказывал про съемки 
в «Войне и мире», тысячные мас-
совки, которыми так тяжело было 
управлять Бондарчуку. Бутылка 

на пятерых быстро закончилась. 
И тогда я царским жестом достал 
«красненькую» – десять руб лей. 
Только где достать выпить – не 
знаю. И сидевший с нами курча-
вый брюнет с восточными скулами 
куда-то быстро метнулся и принес 
еще две. Пошел пир горой. Про-
шло 20 лет, встречаю я мурман-
ского писателя Бориса Романова. 
И он рассказывает мне про то, как 
я к ним в общагу приходил с Васей 
Шукшиным после «Войны и мира», 
как Коля Рубцов стихи читал. Ни 
Коли, ни Васи уже нет в живых. «А 
помнишь, кого ты за водкой по-
сылал?» – спрашивает. – «Нет». – 
«Александра Вампилова». Пред-
ставляете, какая компания тогда 
сидела в той маленькой комнате. 
Это ли не счастье?

С Шукшиным их, несмотря на раз-
ницу в возрасте (Василий Маркович 
был старше почти на 12 лет), свя-
зывала крепкая дружба.

– Человеку было трудно – про-
тягивал руку. Когда ночевать бы-

ло негде, стелил ему полушубок в 
чулане нашей коммунальной квар-
тиры, на сундуке, мешок клал под 
голову. А уж когда родители уез-
жали за город, на дачу, которую 
маме дали от электролампового 
завода, где она работала в горя-
чем цеху, Шукшин спал у меня в 
комнате на раскладушке. На ней 
у меня ночевали Николай Губен-
ко, Геннадий Шпаликов, Эдуард 
Стрельцов, Вадим Спиридонов, 
Николай Еременко. Никита Ми-
халков попросился на две ночи, 
а задержался на восемь месяцев 
(после развода с Анастасией Вер-
тинской. – Прим. ред.). Я тогда 
в шутку говорил, что он рожден 
для коммунальной квартиры. Так 
быстро налаживает взаимоотно-
шения, его все сразу полюбили. 
Он такой обаятельный, приветли-
вый. Рахиль Ароновна, бывало, 
ему навагу пожарит, а парикмахер 
Боря Янчер – капустку с Доро-
гомиловского рынка предложит. 
А мне – нет.
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Сергей НИКОНЕНКО – о профессии актера:

ЖДЕШЬ КАК БАРЫШНЯ НА ВЫДАНЬЕ –  
ПОЯВИТСЯ ЛИ ЖЕНИХ?

ЛЕГЕНДАРНАЯ РАСКЛАДУШКА СЛУЧАЙ ИЗ ЖИЗНИ

КОНСПИРАТИВНАЯ КВАРТИРА 
ОЗОРНОГО ГУЛЯКИ

СТАРЫЕ АДРЕСА

На вопросы о семейном 
счастье мэтр отшучивается: 
каждый сам его кузнец.
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 ■ На взрослый конкурс от 
Беларуси поедет двадцати-
летний минчанин Даниил 
Мышковец.

Паренек покоряет музы-
кальный олимп престижного 
конкурса второй раз. В про-
шлом году пробиться не уда-
лось – на «Славянский базар» 
отправился Роман Волознев 
и показал лучший результат – 
Гран-при.

НА МУЗЫКАЛЬНОЙ 
ВОЛНЕ
В этом году отбор конкур-

сантов проходил в Борисове – 
культурной столице Белару-
си. Даниил на сцене выглядел 
очень уверенно.

– За баллами не следил, – 
признался он. – Вернулся со 
сцены в гримерку – ребята по-
здравляют с победой. До кон-
ца не мог поверить! Думаю, 
жюри оценило мою искрен-
ность и простоту. 

Поддержать молодого арти-
ста приехала «фан-группа» – 

его ученики. Даниил со-
вмещает учебу в  Минском 
государственном колледже 
искусств с  преподаванием 
эстрадного, народного, джа-
зового, академического и рок-
вокала в одной из столичных 
студий.

– Многие не сходятся по 
темпераменту, но у меня та-
кое бывало редко, – рассказал 
Мышковец. – Дети обычно 
тут же требуют микрофон 
и мечтают попасть на сцену.  
Подростки хотят повы-
сить свой скилл (улучшить  
какой-то навык.  – Прим. 
ред.). Среди моих воспитан-
ников есть те, кто продолжа-
ет заниматься музыкой про-
фессионально. Горжусь ими! 
Приходят ко мне и взрослые. 
Пение помогает им переклю-
читься, избавиться от нега-
тивных эмоций.

А ведь мог Даниил стать не 
лириком, а... физиком. Окон-
чив музыкальную школу, был 
на распутье: заниматься му-
зыкой или поступать на физ-
мат БГУ. Тяга к  творчеству 
оказалась сильнее. Но как 

раз в то время начались про-
блемы с голосом, и фониатр 
попросил повременить с по-
ступлением. 

Зато теперь колледж ис-
кусств, в который поступил 
парень, не нарадуется. 

– Представляете, я уже во-
шел в историю, – смеется Да-
ниил. – Оказалось, я первый 
студент МГКИ, который полу-
чил шанс представить страну 
на конкурсе молодых испол-
нителей в Витебске.

А еще впереди Националь-
ный фестиваль белорусской 
песни и поэзии в Молодечно 
и выпускной. К ним тоже нуж-
но готовиться. 

– Работа нон-стоп держит 
в тонусе. Так усталости попро-
сту не замечаешь, – радуется 
нагрузке Даня. – Ведь даже 
короткие перерывы очень 
расслабляют. А когда занят 
каждую минутку, то и время 
пролетает незаметно.

На сцене Летнего амфитеа-
тра минчанин планирует ис-
полнить те же песни, что и на 
нацотборе. Удивлять будет 
хитом рок-группы Scorpions  

May be I и лирической бело-
русской балладой «Я  магу 
купіць каханне».

– Витебск, я еду за побе-
дой! – громко заявляет артист. 

СПАЛЬНИК ВМЕСТО 
ДИВАНА
Певец признается: музыку 

«для себя» слушает нечасто, 
в основном занимается под-
бором композиций для уче-
ников:

– Мне нравится творчество 
Алексея Чумакова. А рассла-
биться помогает легкий джаз.

Сидеть перед телевизором 
Даня не привык. Если есть 
свободный часок – идет гу-
лять по Минску. А летом бе-

рет палатку со спальником и 
выбирается с друзьями в по-
ход. Посиделки с  песнями 
у костра – обязательная про-
грамма.

Говорит, что в счастливые 
приметы не верит. Тем не ме-
нее булавочка на одежде пе-
ред выходом на сцену всегда 
приколота.

С фанатами исполнитель не-
охотно делится историями из 
закулисной жизни:

– Мой Instagram красивым 
и популярным не назовешь. 
Бытовых фото там нет. Каж-
дый снимок чему-то приуро-
чен. Признаться, подписчи-
ков особо не прибавилось – но 
ведь это не главное. 

Билеты на юбилейный фести-
валь уже можно купить в кас-
сах или на онлайн-платфор-
мах. На открытие они стоят  
от 60 до 200 белорусских рублей, 
на закрытие – 50–150 рублей.

В этом году на сцену фести-
валя выйдут Николай Басков, 
Анатолий Ярмоленко, Рус-
лан Алехно, Димаш Кудай-
берген, Таисия Повалий и 
многие другие исполнители.

Музыкальный форум прод-
лится шесть дней: с 14 по 

19 июля. Самым ярким собы-
тием фестиваля по традиции 

станет День Союзного государ-
ства, который состоится 16 июля.
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«ВЕРНУЛСЯ В ГРИМЕРКУ, А МЕНЯ ПОЗДРАВЛЯЮТ»

Антон МОРОЗОВ

 ■ Есаул российской 
эстрады предложил па-
никерам успокоиться  
и  поучиться на чужих 
ошибках.

В конце марта организаторы 
музыкального конкурса заяви-
ли о давлении на приглашен-
ных артистов.

– Волна обращений, которые 
они массово стали получать 

в своих аккаунтах, создала не-
приятное напряжение и сейчас 
мешает подготовке фестива-
ля. Эмоциональное давление 
вынуждает творческих людей 
менять принятые решения, – 
говорится в сообщении дирек-
ции фестиваля.

Народный артист России от-
ветил тем, кто пишет петиции 
российским звездам, чтобы те 
не приезжали в Витебск.

– Я, конечно, понимаю, что 
происходит. Мы все это прош-

ли в 1990-е годы. У нас и тан-
ки по Белому дому стреляли. 
Я хочу обратиться к молодым, 
активным, которые хотят все 
перевернуть, чтобы жизнь 
была другая, новая. Ребята, 
учитесь на ошибках России, 
на ошибках Украины. Вы та-
кие смелые хейтеры, да, слово 
«демократия» уже другой от-
тенок приобрело. Тогда давай-
те демократично действовать. 
Каждый имеет свое мнение, 
каждый может его выска-
зать. Почему вы затыкаете 
рот людям, которые говорят 
и думают не так, как вы, на-
пример? – обратился к ним 
Олег Газманов.

Певец  – частый гость 
на «Славянском базаре». 
В прошлом году на сцену 
выходил и его старший 
сын Родион. На юбилей-
ный конкурс собирается 
приехать лично:

– Давайте сделаем 
так, чтобы этот праздник 
всегда был. Я считаю, 
что «Славянский ба-
зар» – один из лучших 
фестивалей в мире. Сама 
площадка такая классная, 
приятная. В амфитеатре даже 
с самого заднего ряда пре-
красно видно сцену и артиста. 
Я бы точно не отказался прие-
хать, потому что, как правило, 
поток хейта не показывает, 
сколько людей реально про-
тив моего приезда. Подклю-
чены боты, работает целая 
армия, причем в основном 
из-за границы. Поэтому да-
вайте здраво рассуждать, 
мозги включать.

Олег ГАЗМАНОВ:

ТАКИЕ СМЕЛЫЕ ХЕЙТЕРЫ, ВКЛЮЧИТЕ МОЗГИ
СОВЕТ ЗВЕЗДЫ

Певец не откажется выступить в Витебске.
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Владимир ВЕЛЕНГУРИН/kpm
edia.ru

ЗАЖГУТ ДИМАШ И БАСКОВ

Николай Басков и Димаш Кудайберген – постоянные участники фестиваля.

Даня – парень 
скромный. 
Зато поет 
замечательно.
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Татьяна ЛИТВИНОВА

 ■ Матвей Волков из Ир-
кутска готовится поко-
рить мировую арену под 
белорусским флагом.

В сентябре прошлого года 
швед Арман Дюплантис по-
бил мировой рекорд в прыж-
ках с шестом, перелетев план-
ку, установленную на высоте 
6,15 метра. Прежнее достиже-
ние было всего на сантиметр 
меньше и принадлежало Сер-
гею Бубке – улучшить его ни-
кому не удавалось 26 лет. Со-
всем недавно в белорусской 
легкоатлетической сборной 
появился спортсмен, который 
готов потягаться с Дюпланти-
сом уже в ближайшие годы. 
Его зовут Матвей Волков. 
Ему шестнадцать, и  в про-
шлом году он решил пере-
ехать из России в Беларусь.

В прыжках с шестом Мат-
вей оказался в раннем дет-
стве. Тренером спортсмена 
стал его отец Константин 
Волков – серебряный призер 
Олимпийских игр, чемпион 
Европы, призер чемпионата 
мира. Результаты парня пора-
жают уже сейчас. В прошлом 

году он побил юношеский 
мировой рекорд Дюплан-
тиса, а недавно на турнире 
в Польше взлетел еще вы-
ше – на 5,60 метра, обновив 
рекорд среди спортсменов до 
восемнадцати лет. Правда, 
сделал это Волков еще не под 
белорусским флагом – в тот 
момент вопрос о смене спор-
тивного гражданства нахо-
дился на стадии согласования 
с Мировой ассоциацией лег-
коатлетических федераций.

Его решение о переезде в 
Беларусь имело веские при-
чины. После громкого до-
пинг-скандала Всероссийская 
федерация легкой атлетики 
была лишена членства в World 
Athletics, и лишь некоторые 
спортсмены могут теперь 
выступать на международ-
ных стартах. А  последней 
каплей для семьи Волковых 
стала пандемия коронавируса 
и отсутствие возможности для 
тренировок. Матвей говорит:

– Все случилось на почве 
того, что нам не давали трени-
роваться в связи с коронави-
русом. Не пускали ни на один 
стадион. В других-то странах 
спортсмены продолжали под-
готовку. Вот отец и позвонил 

в Беларусь – там атлеты мог-
ли готовиться без проблем. 
Вскоре родители слетали ту-
да, все посмотрели, им очень 
понравилось – и они решили, 
что нужно переезжать.

Между Иркутском, где жи-
ла семья Волковых, и Мин-
ском  – около шести тысяч 
километров. Переезд был не-
простым – пришлось даже на-
нимать фуру для вещей и, ко-
нечно, шестов. Освоившись в 
Минске, прыгун говорил:

– Все нравится. Хорошая 
школа, отличные условия. 
Главное, что бросается в гла-
за по сравнению с Россией, – 
отношение к спортсменам. 
Отличие просто разительное. 
В Беларуси все гораздо более 
душевно, тепло.

Мужские прыжки с шестом – 
далеко не самый сильный вид 
легкоатлетической програм-
мы Беларуси. Матвей Волков 
собирается это исправить. Его 
цель не ограничивается вы-
ступлениями на внутренних 
соревнованиях  – молодой 
спортсмен всерьез намере-
вается покорить международ-
ную арену. Парня не смущают 
сравнения с Арманом Дюплан-
тисом, график результатов ко-

торого Волков даже опережа-
ет. Юный атлет говорит, что 
хочет встретиться со шведом 
и делает для этого все воз-
можное. В соцсетях он даже 
посоветовал Дюплантису за-
помнить его имя. И пообещал 
надрать ему зад.

Кажется, следить за Волко-
вым будет интересно не толь-
ко с точки зрения спортивных 
результатов. Атлет понимает, 
что спорт – это в том числе 
шоу для зрителей. А делать 
его он умеет.

– Люблю вызовы, люблю 
зарубиться с  кем-нибудь. 
Знаю, что многие пытаются 
избегать громких заявлений, 
но считаю, что о своих целях 
и намерениях надо гово- 
рить прямо. Только так  
можно стать великим и дей-
ствительно популярным  
спортсменом.

Сейчас Волков вовсю гото-
вится к летнему сезону. Нор-
матив для выступления на 
Олимпийских играх в Токио – 
5,80 метра – он пока не выпол-
нил. Близок к этому спортсмен 
был на турнире в Торуни, но 
взять высоту помешал ока-
завшийся непривычным упор 
для шеста в секторе. Летом 
Матвей настроен перемахнуть 
высоту и допрыгнуть до Токио.

ПРЫЖОК В ИЗВЕСТНОСТЬ
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 ■ Сборная России триумфально 
выиграла командный чемпионат 
мира в Осаке.

Успех – потрясающий. Особенно 
если учесть, что победить на по-
добных соревнованиях россиянам 
удалось впервые в истории. Прак-
тически один к одному повторилась  
картина недавнего первенства пла-
неты в личном разряде.

Как и три недели назад в Сток-
гольме, россияне тотально доми-
нировали на льду уже в японской 
Осаке, уверенно победив в шести 
видах программы из восьми. Без 
медалей остались только ребята-
одиночники. Но и они все равно 
молодцы – боролись как могли. Пе-
тербуржец Михаил Коляда в произ-
вольной программе показал свой 
лучший в сезоне прокат. Наградой 
ему стала бронза. И это – объектив-
ный максимум. Сдвинуть с первых 
двух строчек американца Натана 
Чена и японца Юдзуру Ханю се-
годня никому не под силу.

Коляда и другой российский оди-
ночник Евгений Семененко сообща 
принесли в общий котел 32 очка. В 
итоге же российская сборная обо-
шла ставших вторыми американцев 
на 15 баллов – это огромный отрыв. 
И серьезная заявка на целый ворох 
олимпийских медалей на зимних 
Играх в Пекине через год.

– Спасибо всем ребятам и девчон-
кам: в очередной раз доказали, что 
мы крутые. Всегда были, есть и будем 
круче всех, – прокомментировал ито-
ги турнира олимпийский чемпион 
Алексей Ягудин.

Российские одиноч-
ницы вновь были вне 
конкуренции. Непре-
взойденная Анна Щер-
бакова, выигравшая 
мировое золото в Сток-
гольме, в Осаке повто-
рила чемпионский дубль, 
победив в короткой и про-
извольной программах.

– Чувствую даже больше 
радости, чем в Швеции, – при-
зналась она. – Там  боролась 
только за себя, а здесь – за 
всю  команду. И полно-
стью почувствовала, 
что такое команд-
ный дух, когда мы 
друг за друга болели. 
Это – великолепно! Те-
перь можно наконец не-
много выдохнуть. Сезон 
был непростым и  завер-
шился на победной ноте.

Еще до отъезда в Японию  
капитаном единогласно избрали 
Елизавету Туктамышеву:

– Быть капитаном здорово, тем 
более когда твоя  команда по-
беждает, – не скрывала она 
радости в  последний день 
турнира, когда все уже было 
предрешено. – Наши ребята 
прекрасно выступили, заняли 
самые высокие места. Очень 
горжусь, что они у меня та-
кие сильные, замечательные 
и  уверенные. Я  счастлива. 
Спасибо всем.

Да что там говорить, если 
уже на второй день чемпио-
ната многим болельщикам 
стало ясно, кто одержит 
итоговую победу.

– Отдайте золото русским и закрой-
те турнир, – написал в сети Майк 
Ньюкомб, американец из Оклахомы.

Но не все фанаты были так вели-
кодушны.

– Это что вообще такое – чемпионат 
имени России? Поче-

му побеждают толь-
ко они? – негодовал 
Стив из английско-
го Манчестера.  

И куча народу его возмущение под-
держала.

Да потому, дорогой, что они на 
самом деле лучшие. С российскими 
победными традициями иначе быть 
просто не может. А весь этот зубов-
ный скрежет просто от зависти, что 
их спортсмены россиянам не конку-
ренты в борьбе за золото. И это – объ-
ективная данность.

Наконец, самое главное. И очень 
приятное. Когда российские ребя-
та и девушки дружно поднялись на 

высшую ступень пьедестала, 
в честь их победы раскати-
сто и как-то особенно тор-

жественно прозвучал гимн 
России. Штука в том, что двухлет-
ние санкции, наложенные на россий-
ский спорт с запретом флага и гимна,  
на командный чемпионат мира не 
распространяются. И  фигуристы 
таким шансом воспользовались по 
полной.

Победный прокат в произволь-
ной программе Анастасии Ми-

шиной и Александра Галлямова 
привел в восторг Татьяну Тарасову:

– Они такие молодцы, что просто 
нет сил. Идеально провели сезон: 
сначала завоевали золото в Сток-
гольме, а сейчас превосходно вы-
ступили на командном первенстве 
планеты. Прекрасное, чистейшее 
катание. Полный восторг!

И сейчас уже как-то не верится, 
что на чемпионат мира в столи-

це Швеции эта сногсшиба-
тельная пара попала в по-
следний момент – после 

дополнительного 
отбора через фи-
нал Кубка Рос-
сии. Их победа в 
Стокгольме стала 
такой долгождан-
ной – спустя во-
семь лет Россия 
вернула себе 
золото в парном 
катании. В Оса-
ке чемпионы до-
казали, что их 
шведский триумф был не сенсацией, 
а закономерностью. И они сегодня кру-
че всех.

      Тренер Татьяна ТАРАСОВА:

ТАКИЕ МОЛОДЦЫ. ПОЛНЫЙ ВОСТОРГ!
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Когда Анна Щербакова 
крутит свои «па», болельщики 
замирают от восхищения.

Парню всего шестнадцать, но он готов 
взять рекордную планку и сразиться 
с легендарным Дюплантисом.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

– Здравствуйте! Мы 
с мамой граждане Рос-
сии. Она уже пенсио-
нерка и задумалась о 
переезде в Беларусь к дру-
зьям и родственникам. По-
думали, что можно было бы 
купить квартиру в Минске. 
Но слышали, что россиянам 
это сделать непросто. Надо 
ли мне оформлять ВНЖ для 
покупки?

– Купить квартиру в Бела-
руси для россиянина не со-
ставляет проблем. Еще по 
решению Высшего Совета Со-
общества Беларуси и России 
с 1997 году россияне имеют 
такие же права на приобрете-
ние объектов недвижимости, 
как и граждане Беларуси. То 
есть стать владельцем кварти-
ры или дома в любом населен-
ном пункте республики можно 
без вида на жительство. Коли-
чество комнат и метраж также 
не ограничиваются.

Для совершения сделки 
необходимо оформить стан-
дартный договор купли-про-
дажи и прийти на момент 
удостоверения с российским 
паспортом, в котором указана 
регистрация в России.

В перечне данных договора 
будут фиксироваться адрес 
объекта недвижимости, пло-
щадь, благоустроенность, 
другие показатели из справ-
ки БТИ. Без этих сведений 
договор будет считаться не-
действительным.

Расчет стороны могут про-
вести на свое усмотрение – 
при подписании договора куп-
ли-продажи или уже после его 
госрегистрации.

Ограничения, о которых 
вы говорите, касаются лишь 
приобретения земли. Если вы 
планируете приобрести част-
ный дом на участке, то купить 
получится только здание. На-
дел придется брать в долго-
срочную аренду на макси-
мальный срок до 99 лет.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 08.45, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «RuBy. Стань лучшей версией 

себя! Новый сервис  
по формированию полезных 
привычек» (12+)

09.00 «Есть вопрос. Что мешает 
нам принять дорожные карты 
интеграции?» (12+)

10.00, 19.00 «ИСАЕВ» (12+)
11.45, 17.45, 20.45, 23.45 «Клуб 

экспертов. Час пик» (12+)
12.15, 02.15 «Карта Родины. 

Царицыно  
(с субтитрами)» (12+)

12.45 «RuBy. Помочь может каждый! 
В России заработало 
приложение для помощи 
пенсионерам!» (12+)

13.00 «СТАРАЯ, СТАРАЯ  
СКАЗКА» (12+)

14.30 «Наши люди. Коробцов 
и Фомин (с субтитрами)» (12+)

16.00 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК  
ФЕЙ» (12+)

17.15 «Минск – Москва» (12+)
21.15 «Наши люди. Коробцов 

и Фомин (с субтитрами)» (12+)
21.45 «RuBy» (12+)
22.00 «ЧЕЛОВЕК  

ИЗ ПРОШЛОГО» (16+)
00.15 «РОГАТЫЙ БАСТИОН» (12+)
01.40 «Ржев. 500 дней в огне» (16+)
04.00 «РИФМУЕТСЯ  

С ЛЮБОВЬЮ» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)

07.35 «СТАРАЯ, СТАРАЯ  

СКАЗКА» (12+)

09.05 «ЮРКА – СЫН  

КОМАНДИРА» (12+)

10.15 «RuBy. Стань лучшей версией 

себя! Новый сервис  

по формированию полезных 

привычек» (12+)

10.30, 22.10, 04.00 «Наши люди. 

Виктория Макарская  

(с субтитрами)» (12+)

11.00, 19.15, 00.25, 04.30 «Карта 

Родины. Ивановская область: 

где найти агитационный 

текстиль, ступу, море  

и музей браконьера  

(с субтитрами)» (12+)

11.45 «ПУЩИК ЕДЕТ В ПРАГУ» (12+)

13.15 «ПЯТЕРКА ОТВАЖНЫХ» (12+)

14.40 «ИСАЕВ» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

20.30 «ПРОГУЛКА» (16+)

22.40 «ЧЕЛОВЕК  

ИЗ ПРОШЛОГО» (12+)

01.10 «СЧАСТЛИВЫЙ  

ЧЕЛОВЕК» (12+)

02.25 «СОБЛАЗН» (12+)

05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)

07.40 «ЧУДО-ОСТРОВ,  

ИЛИ ПОЛЕССКИЕ 

РОБИНЗОНЫ» (12+)

09.35 «ПЯТЕРКА ОТВАЖНЫХ» (12+)

11.00 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

11.45 «СТАРАЯ, СТАРАЯ  

СКАЗКА» (12+)

13.20 «ПАВЛИНКА» (12+)

14.40 «ИСАЕВ» (12+)

19.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

20.45 «ЗА ПРЕКРАСНЫХ ДАМ!» (16+)

21.55, 02.10 «RuBy» (12+)

22.10, 04.00 «Наши люди Алексей 

Громыко (с субтитрами)» (12+)

22.40 «ПРОГУЛКА» (16+)

00.20, 04.30 «Карта Родины.  

Секреты тульских мастеров  

(с субтитрами)» (12+)

01.05 «СОСЕДИ» (12+)

02.25 «РОГАТЫЙ БАСТИОН» (12+)

03.45 «RuBy. Стань лучшей версией 

себя! Новый сервис  

по формированию полезных 

привычек» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Псков, Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15 «Чернобыль. Экзамен 

для нации» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ИСАЕВ» (12+)
11.45, 14.45, 20.45 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
12.15, 02.15 «Карта Родины. Большой 

Сочи (с субтитрами)» (12+)
13.00 «ПАВЛИНКА» (12+)
14.15 «Новое PROчтение. Ярмарка 

non/fіctio№ 22: Водолазкин, 
Иванов и новые имена» (12+)

15.55 «ЧУДО-ОСТРОВ,  
ИЛИ ПОЛЕССКИЕ 
РОБИНЗОНЫ» (12+)

17.45, 21.15, 23.15, 05.45 «Клуб 
экспертов. Час пик» (12+)

21.30 «Минск – Москва» (12+)
22.00 «ЗА ПРЕКРАСНЫХ ДАМ!» (16+)
23.30 «Наши люди. Алеса Качер  

(с субтитрами)» (12+)
00.15 «РИФМУЕТСЯ  

С ЛЮБОВЬЮ» (12+)
03.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ЧЕЛОВЕК  

ИЗ ПРОШЛОГО» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Селигер, 

Браславы (с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Стань лучшей версией 

себя! Новый сервис  
по формированию полезных 
привычек» (12+)

07.45 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30, 17.15, 23.30 «Наши люди. 
Анатолий Котенев  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Новое PROчтение. Ярмарка 
non/fіctio№ 22: Водолазкин, 
Иванов и новые имена» (12+)

09.45 «RuBy» (12+)
10.00, 19.00 «ИСАЕВ» (12+)
11.45, 17.45 «Клуб экспертов.  

Час пик» (12+)
12.15, 02.20 «Карта Родины.  

Минская область: замки,  
музеи и рыбалка  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЧУДО-ОСТРОВ,  
ИЛИ ПОЛЕССКИЕ 
РОБИНЗОНЫ» (12+)

14.45, 20.45 «Клуб экспертов.  
Час пик» (12+)

15.15, 03.15 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «ТЕЩА» (12+)
21.15, 01.55 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (16+)
00.15 «ПРОГУЛКА» (16+)
04.00 «РИФМУЕТСЯ  

С ЛЮБОВЬЮ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Валдай, 

Большая бард-рыбалка  
(с субтитрами)» (12+)

07.30 «RuBy» (12+)
07.45 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск – Москва» (12+)
09.15, 17.15, 05.30 «Наши люди. 

Николай Валуев  
(с субтитрами)» (12+)

09.45, 14.30 «RuBy. Стань лучшей 
версией себя! Новый сервис 
по формированию полезных 
привычек» (12+)

10.00, 19.00 «ИСАЕВ» (12+)
11.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
12.15, 02.20 «Карта Родины.  

Дворцы и пещеры Крыма  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ТЕЩА» (12+)
14.45, 20.45 «Клуб экспертов.  

Час пик» (12+)
15.15, 03.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
17.45, 21.15, 01.35, 05.15 «Клуб 

экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Ржев. 500 дней в огне» (16+)
22.30 «ПОСЛЕДНИЙ ХЛЕБ» (12+)
00.15 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
01.50 «Новое PROчтение. Ярмарка 

non/fіctio№ 22: Водолазкин, 
Иванов и новые имена» (12+)

04.00 «ЗА ПРЕКРАСНЫХ ДАМ!» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Полоцк, 

Новгород (с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Стань лучшей версией 

себя! Новый сервис  
по формированию полезных 
привычек» (12+)

07.45 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30, 17.15, 05.30 «Наши люди. 
Алла Пролич  
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 01.50 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 14.30 «RuBy» (12+)
10.00, 12.10, 18.40 «СЕМНАДЦАТЬ 

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» (12+)
12.30, 02.20 «Карта Родины. 

Могилевская область. Опасная 
крепость и экстрим на воде  
(с субтитрами)» (12+)

13.10 «РЯДОМ С ВАМИ» (12+)
14.45, 01.35, 05.15 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
15.15, 03.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.15 «Есть вопрос:  

НАТО все ближе. Как защитить 
общее отечество от Бреста  
до Владивостока?» (12+)

22.15 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
00.15 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
04.00 «ПАВЛИНКА» (12+)

26 апреля 27 апреля 28 апреля 29 апреля

22 апреля 23 апреля 24 апреля 25 апреля

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»  
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?»  
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ»  
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 12.58
«Россия – Беларусь: хроника 
содружества» – по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» – по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ – ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ.  
НАШИ ГОСТИ – БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ,  
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА –  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО  
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33.  
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.

ВМЕСТЕ  
С «НАРОДНОЙ»

Хотите гарантированно 
получать каждую неделю 
«Союзное вече»? Нет ничего 
проще – достаточно оформить 
подписку на «Народную газету». 
И вы получите 64 страницы, 
наполненные полезной и 
познавательной информацией, 
актуальной аналитикой, 
острыми расследованиями, 
увлекательными репортажами, 
интервью с известными людьми.

В киосках не всегда можно 
купить «Народную газету», 
поэтому именно подписка – 
залог наших постоянных встреч 
с вами, дорогие читатели. 
Оформив ее, вы будете в курсе 
всех интересных событий, 
происходящих не только в 
Беларуси и России, в Союзном 
государстве, но и во всем мире. 
Открывайте мир вместе с нами, 
вместе с «Народной газетой»!
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5. ВСТРЕТИТЬСЯ 
С НЛО

Если отъехать от неболь-
шого городка Жирновска, что 
в Волгоградской области, по-
падешь на Медведицкую гря-
ду. Эта цепь холмов – место 
паломничества уфологов. 
Ведь здесь, уверяют они, 
можно увидеть инопланетян. 
Ученые действительно обна-
ружили примятый грунт, по-
хожий на точку приземления 
летающих объектов.

А еще тут «бегают» огром-
ные шаровые молнии. Они 
появляются внезапно, даже 
в ясную погоду. Обычно лю-
дям шары не приносят вре-
да, облетая стороной. Но вот 
у некоторых деревьев стволы 
сожжены.

В почве Медведицкой гря-
ды совсем нет микроорганиз-
мов. Зато археологи нашли за- 
хоронения двухметровых лю-
дей.

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Людям с крепкими нервами и любо-
знательностью есть чем заняться на тер-
ритории от Москвы до самых до окраин.

1. ПОПАСТЬ 
ВО ВРЕМЕННУЮ ПЕТЛЮ

Музей-заповедник «Коломенское» на юге 
столицы, бывшая летняя резиденция русских 
царей, – место загадочное. Есть тут Голосов 
овраг, по которому проходит граница между 
прошлым и будущим.

В далеком 1621 году у ворот княжеского 
дворца охрана заметила странный отряд. 
Всадники были одеты как воины Золотой 
Орды. По рассказам «пришельцев», это они 
и были. Бойцы прятались от погони в овраге 
и вдруг оказались столетия спустя у царских 
покоев.

Известны более поздние истории о кре-
стьянах, которые, гуляя по оврагу, увидели 
зеленоватый туман. Домой они вернулись 
только через 20 лет, но течения времени 
не заметили.

По легенде, именно в Коломенском про-
изошла знаменитая битва Георгия Побе-
доносца, покровителя Москвы, со змием. 
Овраг появился там, где чудовище удари-
ло хвостом. Коня святого Георгия разруби-
ло пополам, и обе его части превратились 
в камни. В Голосовом овраге их два – Гусь-
камень и Девий камень. Первый помогает 
мужчинам, второй – женщинам. Говорят, 
достаточно просто посидеть, и сбудутся же-
лания, а болезни отступят.

3. УВИДЕТЬ ПОЛЯНУ, ГДЕ ПТИЦЫ НЕ ПОЮТ
Чертово кладбище находится в Красноярском крае, там, где река 

Кова впадает в Ангару. Это голая поляна диаметром 20 метров. На ней даже 
травы нет. Да что там травы! Ходят легенды, что животные, вступающие в этот 
круг, сразу гибнут.

По одной из версий, поляна появилась в 1908 году из-за падения Тунгусского 
метеорита, сделавшего ее «мертвой зоной». Это место долго устилали кости 
погибших животных. Сейчас ничего живого тут по-прежнему нет, только стал 
расти странный мох оранжевого цвета. Ученые предположили, что глубоко под 
землей мог произойти сильный пожар. В результате растения погибли, а звери 
отравились угарным газом.

2.  ПОМЕЧТАТЬ  
НА КОЛДОВСКОМ 
ОЗЕРЕ

В Ярославской области, около города 
Переславль-Залесский, есть Плещеево 
озеро. Эти места – родина российской 
флотилии. Именно здесь Петр I постро-
ил свой потешный флот. А еще, воз-
можно, на Плещеевом озере находился 
затонувший сказочный Китеж-град.

Иногда над водой внезапно по-
является туман, люди слышат 
странные голоса и теряют чувство 
времени. Известны истории, когда ры- 
баки загадочно исчезали, а через 
пару дней появлялись на прежнем 
месте.

Другая достопримечательность 
лежит на берегу озера. Это Синь-
камень весом 12 тонн. Раньше 

финно-угорские народы устраи-
вали вокруг него свои ритуалы.  
В ту пору глыба находилась на хол-
ме. Потом ее сбросили, а на преж-
нем месте построили церковь. Тури-
сты разбирают легендарный валун  
на сувениры буквально по кусочкам. 
У него пористая структура, которая 
легко ломается.
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4. НАЙТИ СКАЗОЧНУЮ  
ГИПЕРБОРЕЮ

Сказочная страна Гиперборея вполне могла находиться 
в Карелии. На местной горе Воттоваара в 1978 году обна-
ружили множество сейдов. На площади шесть километров 
огромные валуны стоят как на ножках на камнях помельче. 
Рукотворному комплексу не меньше двух тысяч лет. Есть 
версия, что его построили гипербореи.

Саамы (малочисленный финно-угорский народ) прово-
дили на Воттовааре свои ритуалы. А сейчас тут растут 
скрюченные деревья. Люди испытывают недомогание, 
техника отказывается работать.

«Рядом с гигантскими камнями Воттоваары ощущаешь 
себя неуютно, но круто! Им же тысячи лет!» – делятся 
впечатлениями путешественники.

Иногда над водой внезапно появляется туман, люди 
слышат странные голоса и теряют счет времени. 

По преданию, из оврага вдруг появились…  
степные всадники.

Рядом с гигантскими камнями Воттоваары 
кажется, что попал в прошлое.
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